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читателей отвечает председатель окру>Нной избирательной 

Томского территориал1̂ ного избирательного округа № 313 Г. П. Хандорин

комиссии

— Подготовка к выборам 
в Томском избирательном 
округе № 313  широко осве
щается в печати, по телеви
дению и радио, ответы на 
вопросы даются в ходе раз
личных встреч, собраний.

«„.Однако, как свидетельству
ет редакционная почта (ана
логичные письма и телефон
ные звонки, видимо, посту
пают я в комиссию), есть 
вопросы, на которые томи
чи хотели бы получить более 
подробные ответы. Вопросы 
задаются конкретные, но 
начать, пожалуй, стоит с об
щего, заданного читателем 
Ф. П. Осиповым. Он счита
ет, что в других двух окру
гах подготовка к выборам 
идет более «мирно», а в 
Томском — «разгорелись 
бурные дебаты». «Чем это 
объясняется?» — спрашива
ет автор письма.

— А не обидятся избира
тели Ленинского и Колпа- 
шевокого округов на такую 
постановку вопроса? На
сколько мне известно, и там 
избирательная кампания 
идет активно. По Ленинско
му округу, например, канди-

I датов в депутаты было вы
двинуто даже больше, чем 
по' Томскому. Не вижу по
вода утверждать, что в на
шем округе происходит что- 
то из ряда вон выходящее. 
Как и везде, нынешняя под
готовка к выборам отлича
ется здесь заинтересован
ным отношением orpoMiHoro 
числа людей, остротой, дис- 
куссионностью.

Если же все-таки выде
лять какие-то отличия и ис
кать их причины, то я бы 
назвал две: состав избира
телей и особшности пред- . 
выборных программ канди
датов. В округе, как ни в ка- 

^ ком другом, велико число ра- 
? бочих крупных предприятий, 

здесь практически все мно
готысячное томское студен
чество, велик отряд'’ интел
лигенции, Все это люди ду
мающие, политически ак
тивные, Программы канди
датов, в которых оказался 
представлен очень широкий 
спектр взглядов, еще более 
способствовали развертьша- 
нию острой дискуссии.

— Теперь — к конкрет
ным вопросам. Письмо рабо
чего КБ «Проект» Л. Н. Бы
кова касается выдвижения 
1Шндидатов в депутаты. Он 
прочитал в многотиражной 
газете радиотехнического за
вода, что конференция avo- 
го трудового коллектива об
суждала кандидатуры трех 
претендентов — П. В. Го- 
^бева, Р. С. Карпова, 
Л. Ф. Пичурнна. «почему 
же тогда на конференции на
шего КБ, находящегося на 
территории ТРТЗ и относя
щегося к тому же округу 
№ 313, не была представле
на для обсуждения кандида
тура Л. Ф. Пичурнна? — 
спрашивает автор письма.— 
Правда, наряду с кандида
турами П. В. Голубева и 
Р. С. Карпова мы обсужда
ли кандидатуры О. А. Ко-

 ̂ тнкова н С. С, Сулакшина. 
Но почему две последние, 
судя по заметке в газете, не 
обсуждались на ТРТЗ?» Во
прос адресован окружной 
комиссии.

Какое участие и в какой 
форме принимала комиссия 
в выдвижении кандидатов в 
депутаты? Кто решал, какие 
кандидатуры (и сколько) вы
носить на обсуждение собра
ния или конференции трудо
вого коллектива?

— В самом начале этапа 
выдвижения мы встретились 
с представителями ряда тру
довых коллективов (в том 
числе таких крупных, как 
ТПИ, НПО «Полюс») и пред
ложили подумать над тем, 
какое коякретное участие 
они могут принять в подго
товке к выборам на этом 
этапе. Так был дая своеоб
разный старт. Собрания и 
конференции потом состоя
лись почти в 130 коллекти
вах. Мы видели свою зада
чу в том, чтобы обеспечить

проведение этих собраний н 
конференций в строгом со
ответствии с Законом о вы
борах. Для этого бывали на 
собраниях, обсуждали на 
своих заседаниях их ход, 
консультировали.

Что же касается имен воз
можных кандидатов в депу
таты, то тут с самого нача
ла комиссия заняла четкую 
позицию: кандидатуры на
ходят и пршимают по ним 
решения сами трудовые кол
лективы. Так что вопрос 
Л. Н. Быкова — к непо
средственным организаторам 
и участникам конференций в 
КВ и на заводе. Е5сли там 
нуждались в информации, то 
могли ее получить у нас. 
Секретов от избирателей у 
нас не было и нет. Разуме
ется, не делали мы секрета 
и из разъяснений, получен
ных от Центральной избира
тельной комисоии. Напри
мер, по числу выдвигаемых 
от трудового коллектива кан
дидатов: рекомендооалн, об
судив какое угодно количе
ство каидидатур, остановить 
выбор на одной. Однако те 
собрания и конференции, ко
торые поступили иначе, не
правомочными признаны не 
были.

Означает ли сказанное, 
что КОМ.ИССИЯ не усматрява- 
ет никаких изъянов на эта
пе выдвижения кандидатов 
в депутаты? Нет, К сожа
лению, не все трудовые кол
лективы удалось предосте- 
|речь от ошибок процедурно
го характера. Несколько со
браний и конференций, как 
известно (об этом сообща
лось и в «Красном знаме
ни»), пришлось признать 
неправомоч1нымя. В  целом 
выдвижение могло пройти 
еще активнее, насыщешее, 
ведь в OKf^re только одних 
трудовых коллективов более 
800.

— Б. К. Шайдуллян (он 
живет в Советском районе 
Томска) в своем письме кри
тикует окружную избира
тельную комиссию за сла
бую гласность в период под
готовки ок]^жного предвы
борного собрания. «Загля- 
№л в красивый агитпункт 
ГРЭС-П,— пишет читатель, 
— дежя>ный абсолютно не 
в курсе: где, когда. Поме
щена биография лишь одно
го кандидата из восьми. 
Спросил соседей по дому— 
никто яе имеет 1педставле- 
ння, когда и где будет про- 
ходить окружное собрание, 
кто из их коллективов из
бран выборщиками».

(
О составе окружного со

брания задает вопрос уже 
упоминавшийся читатель 
Ф. П. Осипов. И хотя отве
ты на подобные вопросы уже 
публиковались в нашей га
зете, однако не все и для 
всех они проясняли. Более 
того, среди избирателей хо
дят листовки подписанные: 
«Общественный комитет по 
выборам» (кстати, читатели, 
приславшие листовки в ре
дакцию, спрашивают: кого 
этот комитет представляет?), 
в них по существу утверж
дается, что кандидаты, «вы
двинутые «снизу», были от
вергнуты окружным собра
нием именно в силу его «та
кого» состава.

Как готовилось окружное 
предшборное собрание? 
Кто и как избирал его уча
стников? Каким оказался их 
состав? Соответствовал ли он 
и мог ли соответствовать со
циальному составу избирате
лей округа?

— Отвечая на эту груп
пу вопросов, повторюсь; ко- 
М1ИССИЯ не считает, что все 
в ходе избирательной камна-

. НИИ оказалось без сучка и 
задоринки. Но на чем мы 
стоим твердо, так это на 
том, что на всех предыду
щих этапах требования За
кона о выборах были со
блюдены. В  частности, и в 
ходе подготовки к окружно
му предвыборному собра
нию.

Очень важным и непро
стым был вопрос о норме 
представительства. Рассма
тривался он с участием пред
ставителей общественности, 
трудовых коллективов, рай
исполкомов. В результате 
было в1̂ аботано такое ре
шение: 3 представителя от 
каждого коллектива, выдви
нувшего кандидата в депу
таты. Не менее половины 
участников должны были со
ставить другие избиратели. 
Их делегирование мы попро
сили организовать райиспол
комы. Полу'ша п^токолы, 
подтверждающие полномо
чия участпиков собрания, 
комиссия на1грав1ила им удо
стоверения, в которых ука- 
зьгаались время и место про
ведения собрания.

Анализ состава участни
ков собрания уже публико
вался. Вот эти ц и ^ ы . Все
го избрано 714 человек, 
из них рабочих — 97, ин
женерно - технических ра
ботников — 145, служащих 
— 476, студентов — 9, пен
сионеров — 4. Можно «1рас- 
кладку» продолжить: работ
ников аппаратов райкомов, 

жома, обкома партии — 
освобожденных секрета

рей парторганизаций — 17, 
первых руководителей пред
приятий, оргаиизаций, уч
реждений — 87, научных 
сотрудников — 46.

г ^ к

Состав участнтшов собра
ния, конечно же, не соответ
ствовал социальному соста
ву избирателей округа. А 
мог ли соответствовать? По- 
жадуй, если бы мы верну
лись к практике разнарядок; 
делегируйте столько-то ра-, 
бочих, столько-то студентов 
и т. д. Разнарядок здесь, 
как и в ходе всей подготов
ки к выборам, не было. Ко
го на местах избрали, те и 
участвовали в работе окруж
ного собрания.

— Хотелось бы услышать 
ваше мнение об упомянутых 
листовках общественного ко
митета по выборам.

— Товарищи, называю
щие себя членами общест
венного комитета (созданно
го, по их словам, решением 
городского «Клуба идей пе
рестройки») 9 марта при
сутствовали на заседании на
шей КОМ1ИССИИ. Вьшолняя 
поручение Центризбиркома, 
мы дали разъяснение по 
ряду направленных ими в 
Москву вопросов, ответили 
на вопросы, адресованные 
непосредственно нам. В хо
де разговора представители 
общественного комитета еще 
раз подтвердили свою пози
цию; или отмена решений 
О1нруж1ного предвыборного 
соб]^ния к%к неправомочно
го, признание зарегистриро
ванными всех семи канди
датов (восьмой— Б. Н. Ель
цин не дал согласия балло

тироваться), или комитет 
продолжит агитацию за та
кой итог голосования, кото
рый бы повлек за собой по
вторные выборы.

Активная общественная 
позиция должна бы вызы
вать уважение. Но в таком 
случае надо с уважением от
нестись и к позиции тех то
мичей, которые избирали уча
стников окружного собрания. 
К волеизъявлению семисот 
его участников. Да и на ка
ком основании собрание дол
жно быть признано неправо
мочным? Из-за «такого» со
става? Еще раз подчеркну; 
комиссия участников собра
ния не подбирала, о том, 
как шла подготовка к нему, 
я уже рассказал.

— Что вы можете ска
зать о ходе окружного со
брания?

— О нем широко расска- 
зьшалось по областному те
левидению, в печати. Могу 
добавить следующее. Нака
нуне комиссия с участием 
представителей делегаций 
подробно обсудила проце
дурную сторону дела. Наши 
общие предложения по по
рядку ведения собрания бы
ли приняты его участника
ми. Такая подготовка позво
лила избежать лишних «на
кладок», выслушать всех, 
желающих высказаться и 
выявить волю большинства.

— Читательница ,Н. П. 
Новикова пишет, что собра
ние не было проинформиро
вано о телеграмме Б. Н. 
Ельцина. Почему это про
изошло?

— Действительно, теле
грамму В. Н. Ельцина мы 
получили с опозданием, хо
тя она пришла вовремя и 
вполне успевала к окружно
му собранию. По требованию 
комиссии проведено служеб
ное расследование. Выясни
лось, что связисты, не разо
бравшись с тем, кому теле
грамма адресована, позво
нили в канцелярию облис
полкома, а там, тоже не ра
зобравшись; ответили: «При
несете в понедельник». Ви
новные в случившемся, как 
в аппарате облисполкома, 
так и в производственно-тех
ническом управлении связи, 
наказаны.

Отмечу, однако, что в те
леграмме Б. Н. Ельцина 
вместе с благодарностью 
трудовым коллективам, вы
двинувшим его кандидатом 
в депутаты, содержится со
общение о намерении дать 
согласие баллотироваться по 
другому округу. Факт с за
держкой теле.грам;мы — бе
зобразный, но, как видим, 
в тексте нет ничего такого, 
что позволяло бы ставить 
под сомнение итог овд)ужяо- 

. го предвыборного собрания.
— Претендентов в канди

даты было восемь, собрание 
же представило к регистра
ция всего двух. Понятно, что

сторонники остальных (и в 
зале собрания, и за его пре
делами) были огорчены. 
Борьба есть борьба. Но вот, 
например, читательница 
Г. Т. Волкова иного мнения. 
«Мы их jH6paHH, — пишет 
она, имея в виду Б. Н. Ель
цина и С. С. Сулакшина,— 
и вы должны были их вы
брать». Автор письма утвер
ждает, что за названных 
кандидатов «везде» было от
дано подавляющее большин
ство голосов.

Приведите, пожалуйста, 
данные о том, в скольких 
коллективах был выдвивут 
каждый из восьми кандида
тов. Сколько, хотя бы пря- 
мерво, за /каждым стоят вз- 
бврателей?

— Могу назвать цифры, 
из которых будет видно, 
сколько коллективов выдви
нуло каждого кандидата и 
сколько избирателей рабо
тает в  этих коллективах. 
Кто-то из них мог голосо
вать и пропш или воздер
жаться, хотя большинство, 
безусловно, голосовало «за», 
иначе не состоялось бы вы
движения. Фамилии канди 
датов, как это и принято, 
назову в алфавитном поряд 
ке. Итак, П. В. Голубев вы -' 
двинут в 55 коллективах с 
33  тысячам1И работающих. 
Б. Н. Ельцин — 2 и 25 ты
сяч, Р. С. Карпов — 30 и 
32 тысячи, А. В. Кобзев —
1 и 4,5 тысячи, О. А. Коти
ков — 7 и 2,6 тькячи, Л. Ф. 
Пичурин — 9 и 5,5 тысяч'И, 
С. С. Сулакшин — 6 н 7 
тысяч, Б. А. Ячменев — 11 
и 4,2 тысячи.

Упрек Г. Т, Волковой 
участникам онружиого со
брания нельзя признать пра
вомерным еще и потому, что 
Закон о выборах именно ок
ружному предвыборному со
бранию дает право решать, 
кого КЗ кандидатов представ
лять к регистрации. При
чем сообразуясь не с тем, 
сколько коллективов выдви
нуло того или иного канди
дата, как голосовали за не
го, а прежде всего с тем, 
какопа его программа, как 
она выглядит в сравнении с 
црограммами других канди
датов. Голосование показа
ло, что сторонники (и нема
ло) есть у каждой представ- , 
ленной на суд собрания пред
выборной платформы. Плат
форма А. В. Кобзева, напри
мер, собрала 229 голосов. 
С. С. Сулакшина — 205,
О. А. Котикова — 134. Не
обходимое же большинство 
получили лишь Р. С. Кар
пов и П. В. Голубев; соот
ветственно 447 и 429 голо
сов,

— Ваша оценка сегодня
шнего этапа избирательной 
кампании в округе?

—  Считаю, что она про
должается так же активно, 
как и началась. Идут встре
чи с кандидатами. Развер
нули работу участковые из
бирательные КОМ1ИСОИИ, хотя 
тут, конечно, не обходится и 
без проблем, о них мы вели 
речь на недав1нем заседании 
комиссии. Надеемся (и при
нимаем меры к этому), что 
совместно с участковыми 
комиссиями, райисполкома
ми, обществееным активом 
все, что положено сделать до 
дня голоажания, сделаем 
в срок и в полном соответ
ствии с Законом о выборах. 
Надеемся, что избиратели 
округа не снизят активности 
в эти дни, в полной мере 
проявят ее 26 марта, сде
лав осознанный, ответствен

ный выбор.

В Центральной избирательной комиссии 
по выборам народных депутатов СССР

1 0  марта в Москве, в До
ме союзов, состоялось оче
редное заседание Централь
ной избирательной комиссии 
по выборам народных депу
татов CXJCP.

Рассмотрен вопрос об 
итогах регистрации кандида
тов в народные депутаты 
ССОР по избирательным 
округам. Отмечалось, что в 
соответствии с Законом О' 
выборах окружные избира
тельные комиссии зарегист
рировали в 1.500 избиратель
ных округах 2 .895 кандида
тов в депутаты, в том числе 
в 750  территориальных ок
ругах — 1.449 кандидатов, в 
750  национально-территори
альных — 1.446 кандидатов 
в депутаты.

При обсуждении койста- 
тировалось, что в большин
стве округов (935) зарегист
рировано по два кандидата

в депутаты, в ста шестиде
сяти трех — от 3 до , 12 кан
дидатов. в трехстах восьми
десяти четырех — по 1 кан
дидату в народные депутаты 
СССР.

в  составе зарегистриро
ванных кандидатов в депу
таты 16,6 процента женщин, 
83.4 процента му:жчин, 25,2 
процшта рабочих, 12 про
центов колхозников, 85,3 
процента членов и кандида
тов в члены КПСС, 3,4 про
цента членов ВЛКСМ. Кан
дидатами в народные депу
таты СССР выдвинуты гра
ждане 69 национальностей и 
народностей, проживающих 
на территории страны.

Как известно, начинают 
работу пленумы и конферен
ции общественных организа
ций, на которых будут из
браны народные депутаты 
СССР. Центральная избира
тельная комиссия заслушала

о конференции 
но БВК

я  очень давошен ре- 
ayiabTaTawH !работы iBce- 
сЬюэной научно - орак- 
тической канференцМ1И по 
БВК в г. (Томске. .Пой- 
держнваю ее решение — 
запр^ить строительство 
новыж заводов 'БВК и пе
репрофилировать дейст- 
«ующие на |прои|зводст1вю 
экологичаок'И чистых то
варов массового опроса. 
Страна наша может с ли
хвой прокормить себя ес
тественными белками. 
Предлагаю у!велич№гь са- 
доводчеокие участки до 
12— 15 соток, с тем что
бы на дополиительных 
площадях выращивать 
белковые 1ку1лы1уры для 
животноводства.

Пора задуматься и над 
тем, как мы используем 
лесные богатства обла
сти. Так ли уж надо ра
доваться успехам «лесных 
вогатьцрей», превращаю
щих зеленые массивы в 
пустыню?

В, ШВАГЕРУС. 
ветеран тРУДа.

Об отвергнутом 
проекте

Категорически не со
гласен с предложением 
осуществить проект раз
работки месторождения 
гравия, предложенный в 
статье А. Гундризера 
«Четыре плюса, а в чем 
минусы?» («Красное зна
мя», 3 июля 1988 г.). 
Речь идет об Айдаков- 
оком месторождении, рас
положенном на участке 
между протоками Кал- 
тайской, Светлой и ос- 
.понным руслом Томи, ме
жду селами Калтай и Ко- 
лароно. Институт «Сиб- 
гипрсхречтраш.'» pa:ii>a6 (i- 
тал этот проект. но он

ИТОГИ
СОРЕВНОВАНИЯ
ЛЕСОЗАГОТОВИ

ТЕЛЕЙ
ЗА ПЕРВУЮ 

НЕДЕЛЮ МАРТА

ттШШШШЖШШШШшшШйШт

руководителями Томской 
области был отвергнут, 
так как не соответствует 
требованиям постановле
ния Совета Министров 
РСФСР, запрещающего 
разработку островов на То
ми. Надо скорее перехо
дить на пойменные ме
сторождения гравия. А 
момпенсационные оредст- 
ва направить на создание 
очистных сооружений, 
культивацию Томи, чтобы 
молодь после нереста не 
гибла. Вот где сотни тонн 
дополнительной рыбы! 
Рыбора,зводный завод на
до строить на чистых го
товых озерах. Следует 
сйрого перекрыть все ка
налы нешоснованного 
расходования травия. Ис
пользовать его только для 
изготсжления бетона.

Л. КУЖЕВСКИИ,
ветеран войны н тру

да.

О бездушии 
и волоките

Первого марта почти 
все жильцы нашего дома 
находились на работе. 
Около десяти часов утра 
начался пожар. Второй 
этаж сгорел полностью, а 
нижгаий залили пожар
ные. До самого позднего 
вечера никто из предста
вителей местных властей 
не появился на пепели
ще. Только работники 
ЖЭУ-4 попросили нас пе
реночевать эту ночь где 
придется, А завтра, мол, 
райисполком решит воп-

что же получилось? 
Райисполком пошел по 
наиболее простому пути. 
То есть пенсионеров и 
ОДИНО.КИХ поселили в од
нокомнатные квартиры, а 
семейным предложили 
ИДТИ на свои предприя
тия, чтобы там обеспечи
вали жильем. Хотя пре- 
краоио знают, что органи- 
вдции не имеют свободно
го жилья. «Благодаря» 
всем ;)тим «;иботам* на
ших властей уже це-

информацию о готовности к 
выборам народных депута
тов СССР от общественных 
организаций.

На заседании комиссии вы
сказаны рекомендации в разъ
яснении некоторых положе
ний Закона о выборах, об
сужден ряд других вопросов, 
касающихся нынешнего эта 
па подгото'вки и проведения 
выборов народных депута
тов СССР,

В заседании комиссии 
приняли участие кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета ССОР А. И. 
Лукьянов, Председатель Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР Ю. Н. Христо- 
раднов, руководители обще
ственных организа/ций, пред
ставители средств массовой 
информации.

(ТАСС).

лую неделю живем cpivu 
головешек. Обращались . 
горисполком, в обком 
партии — рез.ультатов по 
ка никаких.

Попытались попасть i. 
'иаместиУелю председате
ля горисполкома В. В 
Гончару. Он отказа.тгя 
нас принять, так Как мы 
не были записаны на 
прием. Поэтому при
шлось четырем семьям 
буквально оилой врывать
ся в его кабинет и объ
яснять, что нам негде 
жить. Однако это его ни
сколько не взволяовалб.

Кто же поможет наше
му горю? На улице еще 
стоит мороз, и наши дети 
начали болеть, так как в 
развалинах сыро, нет све
та и тепла.

' ПИМЕНОВЫ, ТРЕ
ГУБ, РУБА, ТИХО
НОВ и другие жиль
цы сгоревшего дома 

по улице Заторной, 4.

О трезвости
Газета «Красное зна

мя» опубликовала инте
ресные статистические 
данные. По продовольст- 
ввиному товарообороту 
Томская область занима
ет по РСФСР 50-е(1) ме
сто, зато по спиртному— 
73-е, каких-то 1,25 литра 
на душу населения. Бла
годатная цифирь! И мно
гие бы порадовались, ес
ли бы не была столь тре 
вожной глубина самогон 
ного омута.

Возвращаться к преж
ней ненормированной про
даже спиртного, конечно, 
нельзя. Однако надо куда 
скрупулезнее выполнять 
собственные решения, то 
есть продавать по тало
нам.

Поддерживаю предло
жение заменять талоны 
на спиртное (по жела
нию) на возможность при
обретать мясные продук
ты, кофе, хорошие кон
феты, Это ведь тоже аль
тернатива пьянству.

И, безусловно, вести 
и наращивать антиалко
гольную пропаганду за 
здоровый образ жизни, 
принимать самые реши
тельные меры против са
могонщиков, спекуляйттов 
спирггнЫ'М и талонам1и, 
усилить борьбу на произ
водстве, не давать спус
ку за любой случай на
рушения общественного 
порядка в нетрезвом ви
де.

В. СОЛДАТОВ.
Г Томск.

ВЫВОЗКА —  3.500.000м*
древ1сина“ 2.400.000

ПРИСУЖДАЕТСЯ
Вархнакатекому району
Аргат-Юльекому леспромхо-

ау
Сквозному лосоааготовитоль- 

ному комплаксу Ю. К. Ушако
ва е Каргасоненого Л ПК

Ласозаготовитальному комп
лексу А, И. Назарьааа из Ве- 
рагаееекого ЛПХ

Транспортному номплансу 
А. В. Коржавина с Велоярсно- 
го ЛПК

Бригада водителей Б. С. Ко- 
стецкого из аатоколонн1и 
№ 1974, работающей на Бело
ярском ЛПК

Укрупненной разделочной 
бригаде А. А. Шкарупина из 
Аргат-Юльского ЛПХ

Малой разделочной бригаде 
Г. В. Лугоасного из Катайгин- 
ского ЛПХ.

ДОСТАЛСЯ
Молчанозсному району (вы

возка — 83 процента, деловая 
драаосина — 91,8 процента) 

Чулымскому леспромхозу 
(71,9 и 88,9)

Лесозаготовительному комп
лексу А. Ф. Гринкевича . из 
Ергайсного ЛПХ (81)

Транспортному комплексу 
В. 1Г. Васильева с Каргасоксно- 
го ЛПК (73,3)

Малой разделочной бригаде 
Г. Ф. Малых е Каргасоненого 
ЛПК (80,3).

У  кого почетная 
награда

Рассмотрев показателя трудовых коллектнвов, объедн- 
неняе «Томлескром» к .обком профсоюза лесбумдревпро- 
ма подвели итоги социалистического соревнования за 
февраль. Самая почетная награда — переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа к 
обкома ВЛКСМ присуждена:

СРЕДИ ПРЕДПРИЯТИИ
— коллективу Аргат-Юльокого ЛПХ. Здесь полностью 

выполнен план по поставкам, на 11,7 процента перекрыт 
план по вьюоэке, на 47 ,4  процента — по вьшуску' дело  ̂
вой древесины. Почти в полтора раза по сравнению с 
плавювой возросла производительность труда. В тройку 
лучших предо,риятий по «Томлеспрому» вошли также 
Парабельский и Асиновский леспромхозы:

СРЕДИ Ко м п л е к с о в
— сквозному |Коллвкти'ву А. в. Ворожцова из Сайпин- 

ского ЛПХ, работающему на УЖД. Трелевка и вьюоэка 
древесины составляют соответственно 148 и 147 процен
тов к плану, комплексная выработка — 149,9. Отмечена 
также отличная работа сквозного комплекса В. И. Были
на с Каргасококого ЛПК;

— коллективу лесоваготовительного комплекса В. М. 
Леонова из Сайгинокого ЛПХ, где выработка на трактор 
составила 154 процента к плану. На столько же вьшол- 
нено задание по трелевке. Правофланговыми по объеди
нению признаны и коллективы А. И. Назарьева из Бере- 
гаевского, С. С. Абамумова из ЧульЕмского леспромхо
зов;

— коллективу транепорггного ком/плокса Ю. Г. Полон
ского с Белоярского ЛПК. План по вывозке вьшолнен на 
181,9 процента. Одинаковыми оказались показатели у 
комплексов Н. И. Минина из ПарабелЕлкого и Н. С. Ле- 
бедевича из Катайгинского ЛПХ — по 161,8 процента.

Г. ГУСЕВА,
экономист объединения «Томлеспром».

Субботник начинается 
в понедельник

Объединение «Томлеспром» и обком профсоюза лес- 
бумдревпрома приняли решение о проведении 19 марта 
текущего года коммунистического субботника на подве
домственных лесных предприятиях.

Провести традиционный ленинский субботник порань
ше лесозаготовители взялись потому, что в апреле этому 
может помешать распутица. Вместе с коллективами лес
промхозов на «1нрасную субботу» надо настраиваться и 
деревообработчикам!.

Лодготовка к  субботнику уже сейчас развернулась на 
ряде северных предпри1ятий, в частности в Катайгинаком 
и Парабельском леспромхозах, на Каргасокском ЛЛК. 
Здесь утверждаются рабочие графики бригад (в тсим чис
ле и дополнитеяьвых), шьюкиваются возможности для 
более Четкой организации труда в этот ответственный 
день. Подготовку к субботнику контролируют партийные 
и профсоюзные комитеты. Словом, соэда1Ются предпосыл
ки для ,высокопраизвадитель|Ной работы.

Учитьюается и фактор многооменности. Экипажи лесо
возов, агрегатных машин, коллективы ряда деревообраба- 
тьгоающих цехов не омогут отработать з а , одни сутки. По
этому предусматриваются скользящие графики работы в 
счет субботника. Они вступают в силу на следующей не
деле, начиная с 16 марта.

А. ШВАРЦ,
начальник отдела труда и заработной платы объеди-

яеивя «Томлеспром».
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ттмий
МЕпттской
ДЕЯТЕЛЬКОСТИ

Политическая позиция — платформа Центрального Ко
митета КПСС, изложенная в предвыборном Обращении к 
партии, к советскому народу, решения X IX  Всесоюзной, 
X X I областной партийных конференций.

Участием в работе зако
нодательного органа доби
ваться последовательного 
осуществления реформы по
литической системы.

, Изменение ф -̂икций пар
тийных комитетов, превра
щение их в органы полити
ческого руководства. Верхо
венство выборных органов 
над аппаратом, высокая 
компетентность последнего. 
Вся власть Советам — на
родовластие на деле.

Подлинная демократия 
при формировании кадров. 
Бережное отношение к ним. 
Право руководителя на 
ошибку. Повышение требо
вательности и кадрам, аппа
рату управления. Никаких 
привилегий. Безответствен
ность и бесхозяйственность 
всегда имеют конкретный 
адрес. Атмосфера демокра
тизма, гласности предпола
гает высокую ответствен
ность личности.

Создание политических, 
экономических, правовых 
условий для непосредствен
ного участия населения в 
решении пробле.м союзного 
и местного значения. Баж- 
ные решения лишь через 
проведение референдумов. 
Решительная ^рьба с ке
лейностью и бюрократиз
мом.

Первостепенная задача — 
укрепление партийных ря
дов. Строгая партийная дис
циплина. Среди коммуни
стов не должно быть рав,но- 
душных людей, способных 
поживиться за счет общест
ва, получить политические 
дивиденды за счет фразы, 
демагогии, пустых обеща
ний.

Правовое совершенствова
ние экономической реформы. 
Новый хозяйственный меха
низм направить на всемер
ное сочетание личных, кол
лективных и государствен
ных интересов. Развивать 
идеологию хозяина. Хозяина 
фермы, промысла, лесосеки, 
цеха, земли, дома. Бсячески 
поддерживать рабочий
класс, людей труда — веду
щую силу перестройки.

Любая модель хозрасчета, 
все виды подряда, аренда, 
кооперативы — на одной 
основе: больше продукции, 
выше производительность 
труда, меньше затрат. Снять 
все ограничения и потолки с 
возможности заработать. Но 
каждый рубдь должен быть 
заработан. '

Экономическая самостоя
тельность регионов. Добить
ся принятия Закона о тер
ритории. внедрить террито
риальный хозрасчет. Области 
— не сырьевой придаток.

Крутой поворот к перера
ботке на месте природных 
богатств, в  первую очередь 
нефтяных и лесных. Разви
тие широкой торговли с ино
фирмами. Совершенствова
ние структуры производи
тельных сил. Приоритетное 
развитие -шалых» городов и 
райцентров.

Работу на территории ок
руга подчинить решению 
реальных житейских про
блем избирателей. Полное 
использование возможно
стей, открываемых перест
ройкой, для ускорения со
циального и экономического 
развития области, улучше
ния условий жизни томичей.

■ Добиваться, чтобы в усло
виях новой экономической 
рефор.мы ни в коем случае не 
сокращались, а наращива
лись капитальные вложения 
в сферу экономики округа. 
Б этом — залог улучшения 
жизни лю,дей.

Социальная направлен
ность экономики. Бее долж
ны знать не только, сколько 
леса вывезем, сколько добу
дем нефти, пробурим сква
жин, но и что получим в 
кассе, где поправим здоро
вье, в какую школу отведем 
своих детей. Каким будет 
детский сад, что будет на 
прилавках в магазинах, ате
лье. Более того, что будут 
иметь дети в будущем.

Борьба за оздоровление 
экологической о<5становки. 
Ни одно производство не 
будет размещено на терри
тории Томской области без 
серьезной экологической эк
спертизы с участием общест
венности. Определяющим 
б,\-дут являться мнения жи

телей. Каждому предприя
тию — экологический пас
порт. Широко привлекать к 
этой работе депутатские ко
миссии, общественные дви
жения, выступающие за чи
стоту окружающей среды.

Учитьшая наличие значи
тельного нау’чного потенциа
ла в области, вести актив
ную работу по внедрению 
наукоемких технологий в 
экономику, и прежде всеих» в 
нефтяную, лесную отрасли, 
сельское хозяйство.

Активно развивать реч
ной, воздушный,' трубопро
водный транспорт, связь. 
Поставить вопрос о самосто
ятельности наших прибыль
но работающих транспорт
ных организаций.

Бсемерно улучшать ра
боту ■ перерабатывающих 
предприятий и пищевой 
промышленности. Подтянуть 
эти отрасли — значит, серь
езно поправить дело в снаб
жении продовольствием.

Делать все, чтобы опере
жающими темпами развивать 
село. Осуществление про
граммы восстановления ма
лых сел. Колхозы, совхозы, 
подсобные предприятия про
мышленных коллективов, 
личные подсобные хозяйства 
и семейные фермы — сов
ременный комплекс органи
зации работы на земле.

Активную жизнь, второе 
дыхание экономике округа 
дает всемерное внедрение 
кооперативов, аренды, под
ряда. индивидуальной тру 
довой деятельности.

Цель социальной полити 
ки — привлечь и закрепить 
людей на территории окру
га. Улучшить производствен
ный быт.

Каждому селу — соаре- 
менную школу. Вез школы 
нет села. Вез дорог у села 
нет перспективы. Газифика
ция деревни. Темпы строи
тельства жилья на селе дол
жны быть выше, чем в горо
де. iB каждом райцентре 
— спорткомплекс, в цент
ральной усадьбе совхоза — 
современный Дом культуры.

Доступность медицинского 
обслуживания. Завершение 
комплекса областной боль
ницы., ^

Учительство — ведущий 
отряд сельской интеллиген
ции. Забота о нем, как и о 
врачах, работниках культу
ры, — забота о будущем на
шего края.

Обеспеченность жильем, ' 
социально-культурными объ
ектами, товарами, размеры 
пенсий, стипендий, в целом 
жизненный уровень в Сиби
ри, Томской области долж
ны стать выше средних по
казателей в стране.

Забота о человеке не дол
жна быть абстрактной. Важ
на судьба каждого конкрет
ного человека. Ни одной 
одинокой матери, инвалида, 
пенсионера без оЛцествен- 
ного внимания. Сострадание 
и милосердие — основа мо
ральных ценностей общест
ва. Решение проблемы пен
сионного стажа колхозных 
ветеранов.

Осуществление програм
мы «Детство». Укрепление 
базы детского здравоохране
ния. К концу следующей 
пятилетки — полная обеспе
ченность детскими учрежде
ниями и переход на ■ одно
сменные занятия в школах.

Комментарии 

отдельных положений 

программы
ф в  настоящее время по 

инициативе бюро обкома 
КПСС разрабатывается кон
кретная областная програм
ма возрождения 140 затуха
ющих сел. В ближайшие 
дни перечень этих сел будет 
опубликован в газете. Сс- 
новные источники средств 
для их возрождения — цен
трализованные капитальные 
вложения, собственные сред
ства совхозов и колхозов, 
шефская помощь про!мыш- 
ленных и строительных 
предприятий. Предусматри
вается возможцоеть переда
чи этих сел, земли и соору
жений для организации под
собных предприятий произ
водственным коллективам 
городов, кооперативам, в 
аренду для организации се
мейных ферм.

ф Если в селе есть хоть 
один учащийся, там должна 
быть школа и учитель. 
Нельзя мириться с тем, что 
семилетний ребенок из села 
уезжает в школу и с этого 
возраста уже возвращается 
домой только на побывку. 
Так ослабляется влияние 
семьи на воспитание, пре
рывается передача семей
ных традиций сельской жи
зни. А чаще всего вслед за 
ребенком ближе к школе 
уезжает семья, село умира
ет. Жизнь села — в школе.

ф  Современное здравоох
ранение — это не количе
ство больниц, а их система 
при современной техниче
ской оснащенности каждого 
звена Должны быть обеспе
чены присутствие медицин
ского работника и возмож
ность оказания врачебной 
помощи 'ВСЮДУ, где живут и 
работают люди. На каждой 
центральной усадьбе совхо
за или леспромхоза — уча
стковые больницы, на отда
ленных — фельдшерско- 
акушерские пункты. Цен
тральная районная больни
ца, оснащенная самым сов
ременным оборудованием,— 
ведущее звено сельского 
здравоохранения. Областная 
клиническая больница с ее 
пансионатом обеспечивает 
самую квалифицированную 
медицинскую помощь любо
му жителю области.

ф  Важнейшее звено в 
улучшении обеспечения про
довольствием — организа
ция производства продуктов 
питания в каждом крупном 
населенном пункте, цент
ральной усадьбе совхоза и 
леспромхоза. На коопера

тивных, арендных и иных 
началах здесь должны соз
даваться небольшие колбас
ные и кондитерские цехи, 
мощности по хранению и 
переработке овощей, холо
дильники.

ф  За три года объем на
учно - исследовательских ра
бот в интересах области до
стиг 20 процентов от про
граммы, вьшолняемой науч- 
но-иоследовательсними уч
реждениями и вузами Том
ска.

Примером эффективности 
внедрения наукоемких тех
нологий могут быть;

— объединение усилий 
ученых города Томска, спе
циалистов и рабочих-нефтя- 
ннков в создании первого 
опыта малолюдной дс5бычи 
нефти. Создана идеология, 
решена большая часть прак
тических задач по созданию 
полностью автоматизирован
ного нефтепромысла;

— создан один из пер
вых за Уралом опыт пере
садки  ̂ эмбрионов для резко
го улучшения качества ста
да дойных коров. Это по- 
Звол>1€т поднять продук
тивность стада до 5 7
тонн молока от коровы в 
год за qpoKH, в пять-шесть 
раз короче обычных;

— осваивается техноло
гия выращивания семян кар
тофеля на безвирусной (ме- 
ристемной) основе — глав
ный путь борьбы с его бо
лезнями. Важность этого 
пути особенно понятна, если 
иметь в виду потери карто
феля в текущую зиму. При
нимаются меры уже пред
стоящей весной часть поса
док, в том числе и в лич-

' ных огородах, сделать семе
нами, выращенньши из ме
ристемы.

ф  Сегодня на пути гази
фикации томских сел стоит 
то обстоятельство, что по
ступающий по нашему газо
проводу газ распределен по 
крупным производствам 
Кузбасса, Новосибирска и 
Томска. Разумное перерас
пределение его, особенно с 
пуском второго газопровода, 
создает реальную возмож
ность перехода от единич
ных фактов использования 
газа в селах Томской обла
сти к массовой, а затем и 
к сплошной газификации 
сел, расположенных вдоль 
газопровода. Осуществлеяие 
этой программы потребует 
бо;й>шой работы в централь
ных органах и большой ини
циативы на местах.
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НА СНИМКЕ: встреча с рабочими в Комсомольском леспромхозе.
Фото Е. Лиснцьша.

ОТВЕТЫ Ий ВОПРОСЫ ИЗВПРЙТЕПЕЙ
Встречи с кандидатом в депутаты, проходящие в 

процессе подготовки к выборам, часто выливаются 
в острый, откровенный диалог, в котором затраги
ваются самые различные проблемы — государст
венные, коллективные, местные и личные. Избира
тели формируют каждый раз емкий пакет наказов 
кандидату, как правило, предусматривающих реше
ние и назревших местных проблем. Круг вопросов 
практически неисчерпаем и чаще всего ограничи
вается лишь разумными рамками времени.

— Вы член ЦК КПСС, 
первый секретарь обкома 
партии. Какой смысл видите 
в том, чтобы к этому были 
прибавлены еще и полномо-

. чяя народного депутата?
— Речь не может идти о 

каком-то смысле лично для 
с ^ я , для человека по фа
милии Зоркальцев. Речь 
идет о возможностях пред
ставительства в высшем за
конодательном органе стра
ны интересов нашей обла
сти; использовании опыта и 
знания местных проблем. По 
опыту своей работы в каче
стве депутата Верховного 
Совета РСФСР могу убеж
денно сказать: в постановке 
вопросов перед министерст
вами и центральмыми ведом
ствами депутатские полно
мочия часто оказываются 
уже сегодня решающим об
стоятельством. Уверен, что 
по мере углубления рефор
мы политической системы, 
полновластия Советов это 
обстоятельство будет приоб
ретать еще более важный 
характер. Полномочия на
родного депутата будут 
главным аргументом для ра
боты в центре.

— Проводя предвыборные 
встречи, вы сталкиваетесь с 
|)||ЦногочисленныМи конкрет
ными просьбами, жалобами, 
критическими высказывани
ями о работе местных и об
ластных руководаПелей. Как 
вы к ним относитесь?

— С самого начала я от
давал себе отчет в том, на
сколько в ходе подготовки к 
выборам практически каж
дое негативное обстоятель
ство в жизни любого кол
лектива, поселка, района и 
области в целом можно бу
дет связать сегодня с рабо
той первого секретаря, дея
тельностью того или иного 
партийного комитета. Бедь 
реформа политической си
стемы только началась, и 
партия вступила в эту пред
выборную кампанию, будучи 
еще глубоко связанной ста
рыми подходами и тради
циями, сохраняя свою пре
жнюю роль в решении не 
только политических, но и 
экономических, хозяйствен
ных вопросов. Груз этой 
традиции висит и над изби
рателями. Поэтому мне на 
встречах и задают вопросы 
о колодце на сельской ули
це, о хлебе и прянике в ма
газине, о жилье, ' дорогах, 
работе транспорта и т. д. И 
каждый, задающий вопрос, 
рассчитывает на быструю 
реакцию. Итоги встреч обоб
щаются, определяются меры 
по решению поднятых вопро
сов. Создана система кон
троля за их решением.

— Характер ответов на 
такие вопросы показывает, 
насколько много обком пар
тии и вы, как его первый

. секретарь, эаянмаетесь ре
шением непосредственно хо
зяйственно - экономических 
задач. Но ведь это несовре
менно?

— Наверное, с точки зре- 
.ния конечных целей перест
ройки, это уже несовремен
но.

Но мои ответы определя
ются содержанием ваших 
iBonpocoB. Это реальность, 
от которой никуда не де
нешься. Ведь надо не про
сто отойти от хозяйствен

ных дел, а передать их в 
надежные руки. Пока не 
сформирован аппарат уп
равления хозяйственными 
вопросами в рамках Сове
тов, их, хочешь не хочешь, 
надо решать. У нас сейчас 
у всех, наверное, одинако
вая «еудовлетворенность 
тем, что происходит с при
лавками магазинов, с быто
выми, коммунальными дела
ми. За всем этим — наст
роение людей, а значит, и 
политика. А мне, сами по
нимаете, хорошо известно, 
как трудно поддерживать в 
нынешних условиях даже 
этот уровень решения по
добных вопросов, особенно 
снабжения .промышленными 
и продовольственными това
рами.

Но, очевидно, — и это оп
ределено решениями нашей 
областной партийной конфе
ренции, — по iMiepe углубле
ния перестройки, реформы 
политической системы, пар
тийные комитеты, в том чи
сле и обком партии, все 
глубже будут осваивать по
литические методы и формы 
деятельности, в надежные 
руки Советов передав зада
чи непосредственного управ
ления.

— В качестве первого се
кретаря, будучи депутатом, 
сумеете ли вы быть доступ
ным для избирателей? Как 
к вам попасть на прием?,

— Бообще, как правило, 
если проблема требует мое
го внимания, она обязатель
но ко мне попадает. Прием 
организован не только в 
стенах обкома, но и непос
редственно на округе. Такой 
была моя практика как де
путата Берховного Совета 
РСФСР. (Эколо четырех ты
сяч писем приходит в обком, 
многие из них проходят че
рез мои руки. Кроме того, 
общение в |КОмандцровках 
(на них уходит до 100 дней 
в году), при посещении кол
лективов.

— Ваше отношение к по
казухе, к тому, что накану
не вашего приезда вдруг 
появляется в магазинах мас
ло, другие товары? Напри
мер, р могочннскнх магази
нах...

— Не заметил в Могочи- 
не показухи. Наоборот, мне 
пришлось с огорчением уви
деть, что в магазинах нет 
того, что должно быть, чего 
в области, как мне хорошо 
•известно, достаточно. Так 
что, если элемент показухи, 
как вы говорите, был, он 
в том, что было очень пло
хо, а стало просто плохо. Но 
ведь и это. если сделано, 
на ваших глазах. Вам и су
дить об этом. Пользуйтесь 
гласностью, демократией, 
выводите на чистую воду 
всякого рода показушников. 
Давайте освобождаться от 
них вместе.

— Как вы намерены бо
роться с бюрократизмом?

— Решительно .и до полного 
искоренения с помощью всех 
томичей. Надо учиться ис
пользовать демократизацию 
и гласность для борьбы с 
казенщшюй, волокитой, пе
рестраховкой, имитацией де
ла, формальным отношени
ем к нем,у. Коммунисты, 
партийные организации дол
жны быть застрельщиками 
этой борьбы.

— Ваше отношение к ре
форме цен?

— Эта мера не представ
ляется своевременной. Как 
повышать цены на товары, 
если их нет на прилав1ках? 
Надо их вначале положить 
на прилавок, а потом разоб
раться с ценами, что почем 
продавать.

Затем встает вопрос ком
пенсации повышения цен, 
чтобы не ухудшилась жизнь 
«и одной категории населе
ния. Каков механизм этой 
компенсации для различных 
групп населения? Этого по
ка никто не знает.

Но есть одна проблема, 
которую надо решать; изме
нение цен на продукцию 
промышленности для села. 
Тут продолжается процесс' 
не в пользу аграрного секто
ра, техника и материалы 
становятся все дороже при 
тех же или даже ухудшаю
щихся характеристиках. 
Здесь надо решительно от
стаивать интересы села в 
центральных органах.

— Как вы оцениваете 
деятельность кооперативов и 
арендных коллективов?

— Я вижу в них мощней
ший рычаг развития эконо
мики. Знаю лично многих 
кооператоров и арендато
ров. Первый опыт анализи
ровался на прошедшей об
ластной партийной конфе
ренции. На что я рассчиты
ваю? Это прежде всего на 
аренду как возможность 
повысить эффективность 
использования нашего эко
номического потенциала. 
Посмотрите, что поломает
ся. Наш производственный 
агроцромышлеиный ком
плекс имеет основных фон
дов на 2 миллиарда .рублей. 
Используя их, мы пока по
лучаем столько продоволь
ствия, что для полного удо
влетворения потребностей 
не хватает трети. Еще не
давно мы понимали так, что 
для производства этой трети 
надо и третий миллиард ос
новных фовдов. Но для та
кого наращивания фондов 
на селе уйдет 15— 20 лет, 
которых у нас просто нет.

Между тем аренда, где бы 
она ни внедрялась, дает 
взрывной эффект роста про
изводства и производитель
ности труда.

Мы за то, чтобы произ- 
1водстве!нных, углубляющих 
переработку сырья коопера
тивов становилось больше. 
Недавно создан областной 
совет кооперативов, то есть 
их структура организацион
но оформилась, и мы рас
считываем на то, что про
цесс наращивания мощно
стей кооперативного произ
водства, очищения его от 
всего налетного, нежела
тельного, спекулятивного 
пойдет быстрее.

— Какое, на ваш взгляд, 
место в решении продоволь
ственной проблемы области 
играют личные подсобные 
хозяйства томичей?

— Сегодня четверть мо
лока и мяса производится в 
этих хозяйствах. Но может 
и должно быть больше. Ну
жна единая областная про
грамма развития этих хо
зяйств, в которой свое ме
сто должны занять обеспе
чение выпасами, покосами, 
комбикормом, молодняком 
iBcex видов домашнего скота 
и птицы, мотоблоками, трак
торами типа «Т-16» и «Т-25» 
с наборами навесных агрега
тов. Это обернется не толь
ко приростом производства 
продовольствия, но и утвер
ждением сельских семейных 
традиций, закреплением 
людей на земле. Этому же 
нам надо подчинять и дру
гую работу — передачу по
строенного совхозами и кол
хозами жилья в личное 
пользование селян с правом 
передачи его по наследству.

Бладельцев личного скота 
надо наделять землей, поко
сами на долголетний срок 
на правах аренды. Надо 
развивать интеграцию лич
ного подворья с совхозами и 
.колхозами. Б 'Кожевников- 
ском районе сегодня 43 ко
ровы на 100 сельских дво
ров. В районе решили так 
поставить содействие кре
стьянскому подворью, чтобы 
через два года стало 60 ко
ров на 100 дворов. Приба
вится 1.500 iKOipoB, что рав
носильно созданию трех но
вых совхозов. И достигну
то это может быть без руб
ля капитальных вложений. 
Кто может сомневаться в 
эффективности этого пути1

— До каких пор в обла
сти будут такие жесткие ог
раничения в продаже спирт
ных напитков?

— Здесь надо иметь в 
виду следующее. С точки 
зрения возможности тор
говли водкой, винами и пи
вом. ограничения ставит 
прежде всего дефицитно1сть 
этих товаров. Их сейчас по
просту в стране не хватает, 
и нам пока не удается в 
поЛ'НОй мере восстановить 
систему снабжения. Бо-вто- 
рых, как торговать — это 
решать вам в каждом от
дельном населенном пункте, 
тут диктата не должно 
быть. Есть разные формы. 
Б Томске из-за дефицитно
сти этих товаров решили 
ввести талоны. А в отдель
ных селах обходятся без 
этого, знают друг друга и 
решают, кому, сколько чего 
продавать. А заметят в 
пьянстве, в самогоноваре
нии — лишают возможность 
купить не только спиртное, 
но и сахар. Но решают это 
сами на сходах граждан, со
браниях.

— Что вы рассматривае
те в качестве первых и не
отложных шагов в повыше
нии уровня денежных дохо
дов сибиряков?

— Считаю самым неотло
жным решение вопроса о 
пенсионном обеспечении ве
теранов - колхозников. Мо
ральный долг нашего обще
ства заключается в том, 
чтобы успеть вернуть им 
все, что недодано за труд
ные годы развития деревни. 
Кроме того, введение ко
эффициентов на стипендии 
учащимся и пеясяи для пен
сионеров, остающихся жить 
в северных районах. Сегод
ня отсутствие этих коэффи
циентов ставит эти катего
рии населения в неравные 
условия. Уверен, что мы по
лучим большой обществен
ный выипрьш!, если снимем 
ограничения по применению 
северного коэффициента к 
зарплате на часть заработка 
выше 300 рублей и в слу
чае совместительстаа. Пер
воочередным представляется 
также повышение зарплаты 
культработникам, в том чи
сле и за счет произодствен- 
ных коллективов.

Намерен поставить и воп
рос о локализации действия 
Указа о налоге на владель
цев автотранспорта и мото
циклов в зависимости от со
стояния дорог в том или 
ином районе. К примеру, в 
неодинаковых условиях на
ходятся автолюбителя, ока
жем, Севера нашей области, 
в таких поселках, как Ка- 
тайга, Средний и Новый 
Васюган, парабельские и 
александровские села и тех 
районов, где хорошо развита 
дорожная сеть.

* * *

Встречи кандидата с из
бирателями продолжаются. 
Газета будет освещать ха- 
'рактер идущего сейчас ак
тивного диалога. В нем мо
гут принять участие читате
ли своими письмами, вопро
сами и предложениями.

Лучшая
молодежная

Бригада Николая Ше 
рабурко 1ИЗ цеха cawrex- 
заготовок Томского домо- 
.еггроительного комбината 
названа лучшим комсомо- 
льско - молодежным кол
лективом Минуралейб- 
строя /СЮС|Р! по жогам 
прошлого года.

Если луишая, значит, 
с планом оправляется. 
Да. тут все в  порядке. 
Но не только этот пока
затель' стал главным при 
’подведении итогов. 13а 
два года ребята неузна
ваемо изменили лицо свое
го цеха. Оформили уют
ную комнату отдыха, со
орудили сауну с бассей- 
но.м. Есть у них теле  ̂
визор, видеомагнитофон, 
теннисный стол.

Теперь «оллемгив стал 
«престижным», сюда оро
сятся на работу. А  бли
жайшие планы? Они свя  ̂
заны с хозрасчетом. 
Бригада уже начала ос
ваивать работу 1ПО принциг 
оу ■коопера'пива.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

...И АТС 
на 20.000 номеров!

•Интенсивно застраива
ется северонвосточный рай
он областного центра, в 
осиОвнам — домами 75-й 
серии. Строятся здесь и 
объекты соцкультбыта. 
Строители треста «Томок- 
жилстрой» сдали в этом 
районе родильный дом и 
среднюю школу —с воз- 
дуилным переходом через 
ул. !Навосибирокую. Сов
сем недавно вступило в 
строй девятшэтажное кир
пичное общежитие. Оенш- 
ной вклад |в сооружение 
этого студенческого дома. 
преднавна1ченнюго для уча 
щихся техникума общест
венного питания, внесли 
бригады СУ-11, руководи
мые И. П. 13ахаренковым 
и Н. И. Фединым.

Б  этом ж е районе ия- 
теясивио развернулось 
строительство АТС на 
20.000 номеров. Ее давио 
ждут жители района. Сей»- 
час там хозяйничают 
монтажники из СУ-3, ко- 
тррымк 1РУКОВОДИТ о. я. 
Ляшенко. |Б этом году 
на этой стройке строите
ли освоят М1ИЛЛ1И0И руб
лей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Будет . 
в Тогуре 
мемориал

Б растущем рабочем 
поселке Тогур -Колпашев- 
ского района намечено 
установить новый мемо
риал, посвященный памя
ти земляков, павших в 
битвах с фашизмом .на 
фронтах Великой Отече
ственной войны. Место 
для мемориала выбрано 
в самом центре поселка, 
неподалеку Oit здания по
селкового 1С!овета.

Мемориал готовят 
скульпторы Московского 
■института эксперимен
тального проектирования. 
Для его сооружения при
влекаются и личные сред
ства жителей (поселка. Б 
банке открыт спецшль- 
ный счет, на который 
уже П0СТУПИЛ1И взносы 
тогурцов.

С. УРАЗОВ.

«Дни наукн» 
в Стрежевом

Четыре дня в Стреже
вом проходили традици
онные «дни науки». В 
шестидесяти коллективах 
северного 1Г0(рода высту
пили томские ученые— 
член - корресповдентАМН 
СССР А. К. Стрелис, 
•црофдосор оедагОгинеского 
инстйгута Л. Ф. Пичурин, 
доцент университета С. В. 
Вольфсби, лекторы обла
стной организации обще
ства «'Знание» В. Ф. Ше- 
стера и В. А. Иванова. 
Темы их выступлений 
•касал'Нсь улучшения ох
раны  здоровья трудящих
ся, развития советской 
литературы, правоведения, 
международных щроблем 
и других вопросов.

В закя1ючение в Стре- 
жевоком горкоме партии 
состоялась пресс-конфе
ренция, на которой уча
стники «дней науки» от
ветили на многочисленные 
вопросы отрвжевнав.

Т. ШИЛОВА.
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Ф РАЗА «Мы за мир» 
превратилась в нечто 
обыденное, казенное. 

Ее стали произносить даже 
с иронией. Первоначальный 
гордый смысл фразы  ̂ото
шел в сторону. Может быть, 
виной то.му — «школа Аф
ганистана»? Оттого стали 
ЛЮДИ' холоднее относиться к 
различным акциям за мир, 
выражению своей миролю
бивой позиции. Оттого, на
верное, стал менее популяр
ным и Фонд мира.

Вспоминаю звонки в ре
дакцию: объясните, как рас
ходуются средства Фонда 
мира. Ответить в общесоюз
ном масштабе я могла. А 
вот дать ответ, на что кон
кретно были перечислены 
деньги томичей, вряд ли 
KTO-JO сможет. В практике 
(Советского фонда мира нет 
такого — сообщать каждому 
человеку, коллективу, как 
были израсходсваны его 
деньги.

Вот поэтому люди и ста
ли с большим удовольстви
ем отдавать свои сбереже
ния Детскому фонду, пере
водить на целевые счета.

Есть и другая причина 
снижения поступлений в 
Фонд .мира. Например, Дет
ский фонд с самого начала 
и.мел не только централь
ный счет, но и местные. 
Областные, краевые, рес
публиканские отделения мо
гли открывать специальные 
счета для осуществления 
своих территориальных про
грамм. Фонд мира же долго 
оставался только «глобаль
ного» масштаба. Лишь с 
этого года принято решение 
оставлять 10 процентов го
довых поступлений на мест
ные программы. Всего де
сять! Но это уже какой-то 
сдвиг. Наладить мир во 
всем мире сложно, если не 
обращать внимания на свои 
пробле.мы.

Итак, итог прошлого го
да. Речь шла на пленуме в 
основном о средствах. Как 
заметит председатель об
ластного комитета защиты 
мира Н. В. Васильев, 
«борьба за мир требует 
значительных материальных 
средств. . Финансы — это 
четкий ориентир. Формы —■ 
дело местных организаций. 
Формы зависят от особен
ностей возраста, социально
го фона...».

Год 1988-й. Томская об
ласть перечислила в Фонд 
850 тысяч рублей. Это 
меньше, че.м в предыдущие 
годы. Однако нельзя не 
отметить, что семь респуб
лик (Грузия, Азербайджан, 
Литва. Латвия, Киргизия, 
Турк.мения. Эстония) с на
селением значительно боль
ше нашей области перечис

лили суммы меньшие, чем 
томичи.

— Поэтому мне хотелось 
оказать о поездках за ру
беж томичей, — отметит в 
своем выступлении предсе
датель президиума Томско
го областного комитета 
«(Педагоги за мир» С. В. 
Вольфсон. — Наш вклад в 
фонд значительный. И мы 
можем рассчитывать на ува
жение к себе. Однако по- 
прежнему в поездки направ
ляются делегации из Моск-

Кстати, сейчас учащиеся 
Кожевникша готовятся
участвовать в рейсе мира 
по Миссисипи.

Поступления в Фонд ми
ра снижаются. Однако не 
уменьшаются перечисления 
от жителей Чаинского, Ше- 
гарского, Верхненетского, 
Александрсвокого и Криво- 
шеинского районов, города 
Стрежевого. Растут взносы 
в Тегулвдетоксм, Бакчар- 
ском и Каргасокюком райо
нах.

да мира, и" зарабатывают!
Еще одного вкладчика хо

телось бы отметить особо. 
Это православная церковь. 
Было как-то не принято в 
прошлые годы говорить о 
церкви. Она существовала 

• где-то за пределами нашего 
сознания. А ведь вклад ее 
не назовешь «скромным» — 
44.50Ь рублей только за 
прошедший год!

— Как складываются на
ши средства (ведь царксвъ 
материальных средств не

о с о з н а н н ы й  д о л г ?
СКОРЕЕ-РАШ ДУШ НАЯ ПРИВЫЧКА

Заметки с пленума областного комитета защиты мира и 
правления областного отделения Советского фонда мира

вы, союзных республик. Среди личных вкладчи- 
'Сибнрь цредставляется в ков в основном люди пож№ 
основном только Новоси- лого возраста — пенсионе-
бирском. Неужели наш го
род не заслужил право 
участвовать в ма,'ршах мира, 
зарубежных встречах? У 
томичей еагь че.м гордить
ся, есть что показать. Ведь 
парадокс: Томок — центр
(один из сильнейших) по 
изучению политики Амери
ки в Китае и Маньчжурии. 
А ни один из ученых-томи- 
чей не выезжал за пределы 
страны.

Вот и еще одна причина 
снижения уважения к дея
тельности Комитета защиты 
мира и Фонду мира. Пробле
ма, • которую, конечно, не 
решить на местном уровне. 
Но наше:У1у  комитету и от
делению Фонда нужно ста
вить эти вопросы, добивать
ся результата. Ведь сегод
ня важнейшим направлени
ем •расходования средств 
Фонда мира Я1вляется как 
раз .материальная поддерж
ка народной дипломатии, 
миротворческая деятельность 
общественности, развитие 
непосредственных контак
тов между различными 
людьми — по националь
ности, профессии. Встречи 
такие — это проверка нашей 
способности к общению, уз
навание себя и других. При
езд американских школьни
ков прошлым летом стал 
настоящим событием. Но 
выглядело это несколько 
зКяотичеоки, неестественно. 
А подобные связи должны 
стать реальностью и для, 
жителей нашей области.

ры, участники войны, тру
женики тыла. И вот что 
странно: не так уж богаты 
наши пенсионеры, особснда 
сельские жители. Но мно
гие из них пере1числяют в 
Фонд деньги постоянно. 
Пенюионер А. А. Иванов ш  
села Нелюбина, например, 
специально собирает летом 
лекарственные травы, в 
другое время по'могает сов
хозу перебирать картофель, 
выпол1Няет другую какую- 
нибудь работу, и все эти 
заработки отдает на дело 
мира. Старейший вклад
чик — М. Л. Гастинг. В ян
варе этого года Мария Лу- 
мкнична отметила свое сто
летие! Из своей пенсии она 
постоянно перечисляет день
ги в Фонд мира.

Много . имен можно 
назвать. Спасибо им ®се.ч 
за доброту.

Среди коллективных
вкладчиков отметили тамсо- 
парк пассажирского авто- 
предприятия № 3. С 1978 
года ен;, годно перечисляют 
водители деньги. Сумма 
вкладов за эти годы соста
вила около 70 тысяч руб
лей.

Перечисляют деньги кол
лективы врачей, работники 
.милиции, студенты, уче
ные... Суммы различны. Но 
не в этом дело. Ведь, на
пример, школьники стали 
проявлять настоящую твор
ческую активность, приду
мывая, как они сами могут 
заработать деньги для Фон-

производит)? Мы, можно 
сказать, уже 70 лет живем 
на хозрасчете, да и ходят к 
нам в основном пожилые 
люди, которые сами нужда
ются в материальной по
мощи,—1ГС1ворил настоятель 
Т|роицкой' православной 
церкви, член правления об
ластного отделения Совет
ского фонда мира отец Ни
колай . —Некоторые очитаг 
ют, что мы много полу
чаем от продажи церковной 
литературы. Нет, все день
ги идут в Москву. Наши 
взносы в Фонд — это до
бровольные пажертвования. 
Только Троицкий приход пе
речислил 16 тысяч, не счи
тая личных вкладов священ
нослужителей.

Да, тем бледнее выглядят 
взносы тысячных коллекти
вов, котс»рые измеряются 
подчас рублями (завода ре
жущих инструментов, мано
метрового завода, завода 
Ж ВК-100...). Ек:ть и такие 
коллективы, которые не пе
речислили ни конеики, — 
объединений «Сибкабель», 
«Сибэлектро мотор». «Транс
газ» и «Томский нефтехими
ческий комбинат», заводов 
резиновой об,уви. радиотех
нического, спичф^ркки 
«Сибирь»... Этот описок 
можно продолжить.

■По-разному, наверное, по
дойдут к оценке этих фак
тов. Но, думается, рав
нодушно пройти м;имо них 
нельзя активистам движе
ния за мир. Им нужно ис
кать новые формы работы, 
учиться убеждать людей. 
Жаль, что о формах рабо

ты говорилось на плену1ме 
как-то «мельком». Но про
звучало очень важное — 
движение сторояниксв мира 
долж!Н)о сочетаться с движе
нием̂  экологистов, педагогов 
за мир, необходимо поднять 
вопрос об интернациональ
ном воспитании, должно 
быть у Комитета защиты 
мира обращение к наболев
шим вапросам нашей дей
ствительности. Решено со
браться за «круглым сто
лом» с кооператорами.

Есть причины, которые 
привели к снижению по
ступлений. Новые счета, 
фонды, хозрасчет и арен
да... Люди стали беречь 
каждую копейку. Ибо живем 

, мы и сами пока далеко не 
богато. Не будем скрывать, 
что нас часто заставляли 
перечислять в Фонд мира. 
Обязало'вка давала ста
бильно высокие суммы, соз
давала иллюзию активнос
ти. И порождала равноду
шие. Именно позтому слож
но сравнивать результаты 
работы Комитета защиты 
мира и Фонда только но 
объективному показателю— 
сбору средсга. И чтобы се
годня -Фонд пополнялся, 
нужно оживлять его связи 
с людьми, и обеспечить 
глаеность: куда, на что рас-: 
хо дуются наши деньги, 
деньги каждого коллектива, 
человека. Отсутствие такой 
информации дает повод для 
разного рода ' домьклов. 
Ведь многие поверили, что 
Детский фонд и <^нд мира 
юбеспеч(нвали ароведение кон
курса нрасоты. Чтобы избе
жать подобного в.предь, 
коллективам и отдельным 
вкладчикам нужно, пере
числяя деньги, указывать, 
на какие цели они хотели 
бы потратить эти средства. 
Перечисление денег в Фонд 
должно бькть юсшнанным 
действием. И желание каж
дого вкладчика должно 
учитываться.

Счет № 705902 областно
го управления Жилсоцбаи- 
ка. Каким он будет в это:.м 
году? Во многом от этого 
зависит, сколько денег смо
жет область оставить себе. 
По итогам прошлого года— 
85 тысяч в нашем распоря 
женин. И Комитет защиты 
мира, областное от|делениз 
Советского фонда мира 
ждут от томичей предложе
ний: как использовать эти 
деньги? На какие програм
мы их направить? В эколо
гию? На по.мощь инвали
дам? На увековечение памя
ти павших во время вой
ны? На развитие контактов 
с другими странами? Решать 
на.м все.м В1месте.

А. КОПТЯЕВА.

Са Д УМ АЮ  ТАК...
L А _ ^ Д И С К У С С И Я  Н А  С Т Р А Н И Ц А Х  « К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И » '

В Ы В Е С К А  
ИЛИ СОДЕРЖАНИЕ

. г ". Ч.Т.. . •-

НАРИСОВАЛИ
СТУДЕНТЫ
«С К А ЗК У »

Когда вижу детей, растущих в общежи
тии, рабочем ли, студенческом, становится 
не по себе. Не всегда ведь еще общежитие 
--- наш дом, чаще порядок в нем — дело 

второе для жильцов. И бегают дети среди 
грязи, с этажа на этаж, пополняя свой 
быстро расширяющийся лексикон новыми 
словами.

Слава инициативе: стали брать «вторые 
дома» на хозрасчет, и многое в, них ме
няется. Даже стены красят не в мрачно- 
синий или .грязно-зеленый цвет, а как у 
себя бы в .квартире — светло-голубой и 
нежно-салатовый.

С сентября прошлого года в общежитии 
5 ТИАСУРа открыта комната для де

тей «Сказка». Была она и раньше, но 
только нынче в начале учебного года за
нялись ею всерьез: закупили дороЖ1Ки ца 
пол, а студенты Андрей Ашрафов и Вла
димир Зкхдин раскрасили одну из стен в 
комнате. Нуж1ные деньги выделил студсо- 
вет.

Спрашиваем Лену Косенчук, молодую 
маму, часто ли она бывает в детском угол
ке,

— В «Сказке» каждый вечер ктоннибудь 
есть. Весь второй этаж—семейные, у всех 
дети. Дома играть негде, комяатки-то ма
ленькие, а в детском уголке и просторнее, 
и веселее всем вместе. Можно и оставить

-

1Я

дочку с кем-ниоудь, есми очень понадооит- 
ся.

Восемьсот рублей получает каждый ме 
сяц на свой счет общеж1ИТие. К тому, что 
уже действует (клуб «Конструктор», клуб 
«Парад», фотоателье, спортклуб, кабель 
вое телевидение, радиоузел), Аркадий Ды 
мов, председатель студсовета, пршипосс' 
вал кафе на месте старюй столовой, компь 
ютерный класс, кооператив по поч1И1Н1ке ста 
рой мебели — это то, что только зарож 
дается и намечается на будущее.

Н. Ш ЕРЕМ ЕТ. .

НА СНИМКАХ А. Семенова: детский
уголок «Сказка» на втором этаже общсжи 
тия; вместе играть веселее.

I И П РО Д А ТЬ, 
И К 9^ПИТЬ

детские вещи помогла ярмарка
■';- В апреле проошюго года в  здании речного вок.ча-

ла Том(окий ropnpoMTOipr но своей инициативе провел 
ярмарку по приему детских вещей на комиссию с 
одновременной их распродажей. Тогда организато- 

; if ры не ожидали, что желающих сдать товар ока- 
® жется так .много. И работники торга, и покупатели 

оказались в критической ситуации, так как пер
вые не были готовы принять сразу такое количест
во желающих, а томичн были вынуждены терять 

■ время, ожидая своей очереди. Мы открыли две до
полнительные секции по приему товара в магази
нах № 5 и № 44 «Товары для детей». Но и это 

' оказалось недостаточным.
Поэтому решили провести еще раз большую яцг 

марку по приему детских вещей с одновременно!! их 
распродажей, но уже не в одном, а сразу в четырех 
местах города.

Такая ярма)рка прошла 12 февраля в домах 
культуры «Авангард», объединения «Сибкабель», 
ГРЭС-П и ТЗМЗа. Д.тя этой работы были привле
чены руководители пяти магазинов, товароведы, 
заведующие секциями, более двадцати продавцов, 
задействованы три автомашины. В этот день было 
принято детских вещей на 10,5 тысячи рублей и 
сразу продано на 3 тысячи.

Удобно было Л1ОДЯМ сдать вещи рядом с домом, 
не теряя на это много .времени. Огро.мные слова 
благодарности хочется передать директорам двор
цов культуры Б , М. Левину, О. М. Омоляковюй, 
И. Н. Киселевой и С. В. Лазаревой, которые по
могли нам в организации этого мероприятия. К 
сожалению, такого- понимания и поддержки в атом 
году мы не нашли у руководителей речного вок- 
:.!ала, где без толку пустует орромное фойе здания.

Организованно поработали работники торга 
Т. К. Зельчан, Л. Н. Власенко, П. А. Смирнов, 
Е. П. Козлова и другие.

Думаю, что такие ярмарки будем црактиковать 
и в дальнейшем.

Л. ИСАКОВА,
экономист по рекламе Томского горпромторга.

Д ИСКУССИЯ по
стр(уктуре и содер- 
'жаиию преподавания 

общественных наук в вузах 
давно назрела, и приглаше
ние к ней областной газеты 
не может оставить ipaBHo- 
душными томских общество
ведов.

У меня вызьшаег осознай»- 
ную тревогу тот факт, что 
новые .прбграммы курсов 
общественны'Х наук, как и 
прежде, готовятся в тиши 
министерских и академи
ческих «абинетов, вдали 
от шумных студенческих 
аудиторий при абсолютной 
(изоляции препс1да1вателей- 
обществоведов. Боюсь, что 
очередные «новые» про
граммы будут направлены 
на дальнейшее «улучше
ние» .преподавания тех же 
старых курсов с рекомен
дацией всемерного увели
чения часов для самостоя
тельной работы студентов. 
И это цри фактнческам от
сутствии учебной литерату
ры, сво(бг01дного аудито|рно- 
го фо1Нда, при многочислен
ных отвлечениях студентов.

Убежден, что, когда ста
рое умирает, а новое только 
нарождается, необходимо не 
сокращать, а увеличивать 
количество часов на лекци
онные курсы.

|Щ>ддер1живаю мьгсль
Л. Н. Хмылева о необходи- 
М.0СТИ альтернапшных про
грамм -по общественным на
укам. Мне пред1ставляе|тся, 
что при совете ректоров 
то.мских вузов надо создать 
совет по общественным нау
кам с правом формировать 
временные научные коллек
тивы для составления про- 
rpaMiiw по все.м обществен
ным дисциплинам с учетом 
с)0щегО|ау|ДарстввннЫ'Х про
грамм, для написания учеб
ных и методических посо
бий. Возможно, надо дать 
■право совету п.роводить 
аттестацию заведующих ка
федрами общественных на
ук города, а в случае необ- 
ходи.мости и преподавате
лей, выбирать для каждого 

л ву.за ту или- 'ииуто програм
му.

У меня вызывает протест 
современная политика со

кращения учебных часов по 
обществеяньм наукам в 
техиических вузах по срав
нению с гуманитарными. 
Мьг сегодня пожинаем горь
кие плоды технократическо
го мышления, которое мно
гие десятилетия господство
вало в общественном созна
нии. и не только в нем.

Какими мне видятся 
структура и содержание об
ществоведения в курсе вьк- 
шей школы? Во-первых, не
обходимо заменить название 
«кафедры общественныж 
наук» на «кафедры гума
нитарных наук». Это не 
просто замена вывески: в 
названии заложены новые 
структура и содержание.

На первом курсе |(два 
учебных семестра) необхо
димо изучать историю 
КПСС, но не сталинскую, а 
научную. Мы фактически до 
сих пор не знаем настоящей 
истории нашей партии, ее 
еще только надо создавать. 
Убеж:ден, что истинная ис
тория КПСС вызовет у сту
дентов горячий интерес. В 
курс истории КПСС надо 
в:ключ.ить ряд проблем, ко
торые находятся в курсе 
научного коммунизма: тео
рия социашистической рево
люции, нолитическая сис
тема социалистического об
щества, мировой революци
онный процесс'. Желатель
но запланирова,ть целый ряД 
спецкурсов для более глу  ̂
бокого изучения тех или 
иных проблем или периодов 
истории партии.

На втором курсе (.два се
местра) ввести начальный 
■курс пошитической эконо
мии, куда включить исто
рию экономических учений, 
г-йсторню кооперативного 
движения, экономику и 
право, плюрализм произ
водственных отношений цри 
социализме. И в этом курсе 
необходимо ввести спецсе
минары и спецкурсы.

На третьем,-четвергом 
курсах '(три учебньк се- 
местра) ввести курс истории 
мировой культуры:. Для это
го необходимо организовать 
и соответствующую кафед
ру. Мне представляется, что 
здесь должны найти свое

место этика, эстетика, ис
тория религии и атеизма, 
история музыки, театра, 
современная западная куль
тура, культура Востока. 
Древней Руси. Многие про
блемы можно решать путем 
организации спецкурсов, 
факультативов.

На четвертом-пятом кур
сах (три учебных семест
ра) изучать «Введение в 
филосг^ию». В курс надо 
в(ключить историю филосо
фии, историю .русской фи
лософской мысля, соВ'ре- 
менную буржуазную фило
софию. Конечно же, ядром 
должна стать марксист|С1ка- 
леиинская филсюофиц,
прежде ;вс€го проблемы 
мировоззрения, методологии, 
гносеологии.

В  содержание государст
венного экзамена надо вы
нести основные проблемы 
мировой культуры и фило
софские проблемы естество
знания и обществознания, 
проблемы мировоззрения, 
методологии и гносеологии, 

.актуальные проблемы сов- 
ремедной эпохи.

В предлагаемой структу
ре курса нет научного ком
мунизма как учебного пред
мета и как кафедры. В 
сложившейся ситуации и на 
данном отрезке нашей ис
тории выделение этого 
курса в существующем ви
де исчерпало себя. Необхо
димо переосмыслить про
блемы социализма и комму
низма, обобщить с научных 
позиций опыт нашей страны 
и других соцстран и только 
после этого вновь вернуть
ся к мысли о том, нужен ли 
особый учебный курс науч
ного ком.мунизма. .Вопрос, 
конечно, спорный.
, Предлагаемую структу
ру гуманитарных наук в 
высшем учебном заведении 
рассматриваю как одну из 
возможных в системе аль
тернативных nporpaMiM.

Итак, где ж е выход из 
кризиса? Ду.маю, чпч) выход 
один: надо и ломать, и
строить!

Н. ДЕВЯШИН,
кавдндат философских 

наук, доцент ТГПИ.

Так же, как в' вузах
С БОЛЬШИМ инте- 

ресо.м прочел в 
рубрике «А я думаю 

так...» выступление доктора 
исторических наук Л. Н. 
Хмылева «Где выход из 
кризиса». Солидаризируясь 
с мыслями ученого о состо
янии преподавания общест
венных наук, я бы хотел 
высказать свои соображе
ния по поводу преподавания, 
обществоведения в сред- 
иих специальных учебных 
заведениях, где ■ эта про
блема стоит не менее остро, 
чем в вузах. Хотелось бы 
в)нести на обсуждение сле
дующие конкретные предло
жения.

Необходима ва|риантно|СТь 
программ по обществоведе
нию, которая бы учитывала 
профиль среднего специ
ального учебного заведения. 
Например, было бы: целе
сообразно в и^узьжальном 
училище больше времени 
уделять изучению достиже
ний мировой культуры, ее 
философскому осмыслёняю. 
В то же в,ремя. в машиню- 
строителином и электроме- 
ханичеоком техникумах
большее внимание должно 
быть уделено философии 
развития технг.(ки, яв1учно- 
технич€око1го процресса.

Обращает внимание невы
сокая полиТ|Ическая культу
ра учащихся. Предлагаю

ввести в качестве состсш- 
ной части обществоведения 
элементы политологии. Это 
дало бы возмож1ность изу
чать политические институ
ты как социалистяческих 
стран, так и ведущих госу
дарств Запада. Огот раздел 
сбществ:аведения позволил 
бы формировать более соз
нательное и заинтересован
ное отношение к политичес
ким процессам, происходя
щим в нашей стране.

Программы по общество
ведению должны быть со
ставлены гибко, что дало 
бы возможность преподава
телю вести заштия с уче
том заинтвресо|ванно|сти 
учащихся в той или иной 
теме, их желания глубже 
вникнуть в ту или иную 
проблему.

Даже в одном техникуме 
уровень развития учащих
ся гругш разных слециаль- 
'Ностей неодинаков. И та 
подача отдельных тем, ко
торая вполне обоснованна и 
реальна для групп одаой 
специальности, малоэффек- 
тиВ'На в группах другой спе
циальности. Иными словаг 
ми, преподаватель должен 
иметь цраво «разброса» ча
сов по темам в зависимос
ти от общего уровня разви
тия учащихся.

Необходимо предоставить 
преподавателю - общество

веду реальную возможность 
творческого поиска. Дл'Я 
этого, водможно, за счет не
которого сокращения уче(б- 
ных ч а т в  цри сохранении 
средней заработнюй платы 
целесообразно организовать 
чтение спорных лекций ве
дущими ученым.и города по 
заранее обсужденной заинь 
тересованными сторонами 
тематике (реальная связь с 
цузовской наукой). .Кроме 
того, хотя бы один день в 
неделю должен быть предо
ставлен нреподавателю-о^ 
ществоведу для работы в 
научной библиотеке, для 
самостоятельной проработпи 
того агромного информаци- 
овного материала, без кото
рого в настоящее время 
невозможно обойтись пре
подавателю общественных 
дисциплин.

Думаю, что все это поз
волит поднять уровень пре- 
подававня общественных 
наук в средних специаль
ных учебных заведениях, 
раскрепостить пр91Ю1давате'< 
ля-обществоведа, а вместе с 
ним и учащегося и под
нять тем самым престиж 
общественных дисциплин в 
целом.

А. САЗОНОВ, 
преподаватель общество

ведения электромехани
ческого (Техникума.

' ''3 ' с %

Сообщает управление статистики
СПРАШИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

Охотничье хозяйство области в 19 8 8  roAjf
Общая площадь охот

ничьих 'УГОДИЙ в 1988 
году состав.ила 31.422 ,6  
тьпс. га. 1Площадь закрея- 
.'iL'HHbix охотничьих уго
дий — 25 .538,8  тыс. га, в 
тоги числе охвачан- 
!.||>!.х охотоус'Пройстткхм 
— 20.971,1 тыс. Общие

з а т р а т ы  на веде
ние охотничьего ховяй- 
сгоа составили 2.273 тыс. 
руб., в том числе на охо- 
тохозянственные меро
приятия— 1.881 тыс. Чис
ленность, расселение и 
добыча охотничьих ши- 
В.ОТНЫ1Х характеризуются:

йЛы

Вид ОХОТНИЧЬИХ ООщая Расселено Добыто в  том
животных числен- (отстре- числе

иость ляно) реали
зовано

ш

Лось
Олени
Косуля
Веяна
Зайцы
Лисица красная
Ондатра
Норка вольная
Соболь
Бобр
Волк
Медвель бурый
Глухарь
Тетерев
Куропатки
Гуси
Утки

31000 ... 1009
4110 183

400 ...
351000 109823
!160000 4835

3500 _ 22
70000 101 15888
12000 _ 2955
(38000 _ 6150

3500 _ 51
1000 _ 51
3500 _ 31

30000 _ 1620
400000 9160
34200 8311

2500 _ 9
700000 673

961
183

107М9
5207

23
22515

3237
6307

48
55
29

1371
9013
8324

Ежегодно в. области 
проводятся мераприятня 
по охране и воспроизвод
ству диких животных. В 
1988 году затраты на ох
рану и воспроизводство 
диких животных, включая 
биотехнические мероприя
тия, и затраты на содер
жание Го'сохотнадзора и 
егерской службы соста
вили 625 тыс. рублей, в 
гам числе:

— на содержание Гос- 
охотнадзора и егерской 
/службы — 464,3  \ тыс. 
руб.:

— на проведение уче
та численности диких 
животных — 17,4 тьк. 
руб.;

— «а охрану диких 
животных т— 97,1 тыс. 
руб.: »

— биотехнические ме
роприятия по сохранению 
и воспроизводству диких 
животных — 46,2  тыс. 
рублей.

В 1988 году заготовиг 
тельными органИза1Циями 
области сдано 188,7 тыс. 
ш к у р о к  на сумму 
1.641,4 тыс. руб.

Реализовано мяСа ди
ких копытных животных 
на сум'му 268,7 тыс. руб. 
Выявлено 992 случая 
нарушений правил охоты, 
взыскано штрафов и 
исков на сумму 59 тыс. 
руб.

За 1988 год зарегист
рировано 66  случаев не
законной щродажи (по
купки) и переработки 
пушно-мехового сырья.

Отвечает старший 
юрисконсульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

— Кто может всту
пить в члены жилищно
строительного кооперати
ва?

Ю. АВДЕЕВА.
Лсиновский район.
— В члены ЖСК при

нимаются граждане по 
месту постоянного жи
тельства. Исключение ус
тановлено только для 
жителей северных райо
нов или для тех, кто не 
имеет постоянного места 
жительства из-за разъезд
ного характера работы.

— Освобождается ли 
участник Великой Отече
ственной войны от налога 
на земельный участок, 
занятый кооперативным 
гаражом?

Н. ГУСЯТНИКОВ.
г. Томск.
— Не освобождается.
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Все было уже шривычно, хотя 
ауицион художестшенных ” Р®°*
дился не на вольном воздухе. —
'ТОЛЬКО самойначало весны,— а ® 
ном зале театра юного зрителя. Но вмен- 
нее настроение заметно ощущалось в зале, 
партер был заполнен в основном 
и м и , да и девиз

. женщины!..». И дело было не т о ^ о  в 
том. что проходил аукцион за н е с к о р о  
дней до 8  Марта. Кто, кроме женщшш, 
всерьез подумает о том, как 
терьер нвартотры, какую картину и 
втоиты ч,тобы возникло ощущение ^ т а ,  
ощущение «своего дома». Ну а что ка 
ется ювелирных шделий. то 
обязательны женский вкус и... ж ш и т  
хозяйская амеггка: цены-то на 
изделия уральских ювелиров были нема
ленькими.

,Как бы то ни было, но точно в н а у 
ченный час на мольберте, устанш летуи 
на сцене театра, появился пейзаж A y i  
столиком рядом занял свое место a w ^ -  
натор — главный режиссед» театра а к т у  
и куклы «(Зкоморох» Роман Виндерман.

Роман Михайлович кратко напом ину 
собравшимся условия участия в 
и, указывал на холст, стоящий на моль
берте, говорит;

— «омер один. Художник Черемин 
«Февральский день». Первоначальная це
н а — - сто рублей...

Торг начинается сразу: их много в м -
ле, людей, которые держат перед собой 
крупно написанные тушью номера.

— Сто пять,—говорит номер второй (по 
правилам аукциона фамилии ипрающш да 
оглашаются). Но эта минимальная надбав
ка деорокится всего минуту;

— Сто двадцать, — говорит номер д9е-

”^^^Сто двадцать пять, — не сдается но
мер второй.

— Сто тридцать!
— Ого сорок!..
— Сто пятьдесят!..
Второй номер оказался упорнее. 

ле его :лов «Сто пятьдесят пятЫ» Ц ^  
набавить уже никто не решается. Удар 
™ Т а  аукционатора. Его заключитель
ная реплика;

— Продана!
Зал раиражается гшлодисментами.
— Худаж1ник Шафигулин...

Акварель Шафигушмна была продана за 
60 рублей вместо первоначально объяв
ленной цены в тридцать.

Торг идет почти по каждой работе, вы 
ст а а л ^ о й  на аукцион. 
ся, далеки от тех, что назначит Сотбиз ио 
несомненно вВдае первоначальных. Так 
пейзаж Геинадия Ламанова «Озеро» за 
ввемя торгов повысил свою стоимость с 

до ста пятздесяти рублей 
Цена холста худонгника Гавриленко _№■ 
росла с шестидесяти до ста двадцати пяти

’̂^ttooHbMO сдержанно поначалу 
встречены работы уральских ювелиров, 
броши, колье, бусы, гривны. Правда, гла
за женщин загорались не меньше камнда, 
соблазнительяо сверкавших в электричк- 
ком свете. Но вот цены... Одна1ко в кон
це концов удар молотка Р. |Виндермана 
зафиксировал, что одна прелестная с • 
рвбрЕная брошь была ородана за триста

перерыва зал несколько расше
велился. Именно тогда было « Р у ”® 
большинство ювелирных изделий, как 
всеша, работы художников появлялись на 
мольберте и по второму, и по третьшу 
разу: аппетит приходит во время еды. 
Бурными аплодисмеитами „,3^
мичи пришедшие на аукцион, итоговое 
е д е н и е  о призах, завоеванных некото
рыми участниками торгов (о прдаах за-, 
?ш ее  ндаего не было объявлено). Приз за 
самую вьюокую ставку получил шестой 
номер—он приобрел ;уже упоминавшую
ся фошь. Тринадцатый номер завоевал 
S h3 M  самую крупвую 
на' он купил четыре вещи на общую сум 
Z  ^ и ^ Р У « л е й  И, наконец, «ак 
понятно, обладателем приза за первое 
приобретея1ие стал номер второй.

Правила аукциона были д о с т а т к е  
жестей. Директор торгов —
Татьяна Микущшя, сидевшая за 
КИМ столиком у самой сцены,—ждала 
ле каждого торга пятнадцать минут. Если 
наличие не ложились на ее столик, вещь 
возвращалась на торги...

Думается, организаторы аукциона м(> 
гут быть довольны его результатами. Ив 
ста двух выставлявшихся вещей удалась 
пдадате шестьдесят две. Общая сумма, 
вырученная устроителями 
4 2 %  рублей, что зяачитадьно вьш е 
прошлогодаих результатов. Причем льви
ная доля приобретена за наличные.

Видимо, могут быть довольны и 
выставленных «а аукцион 
шинеядао художников "Р^ая®  не 
боту. Есть тут и свои чемпишы Т ж , 
Геннадий Ламанов из пятнадцати выстав 

полотен реализовал на аукционе
десять.

Закрывая торги. Р. М. Виндерман п о 
стился с публикой до следующего a y j^ -  
она. Значит,. закладывается ед е одна доб
рая культурная традиция в Томске.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Шел по городу 
репортер

Калещщрный приход вес
ны редко сопровождается на 
севере веселой капелью. 'В 
этом году сама природа
сделала для стрежевчан ис̂  
ключение. В последний 
день зимы собрался было 
мороз, а с ' первых дней 
марта солнышко так припе
кает, что снег местами
начал подтаивать. В  скве
рике возле поликлиники на 
деревьях даже начали
набухать почки. Раду
ясь приходу весны, и 
люди начали вытекать из 
своих теплых укрытий. 
Улыбающиеся чему-то мамы 
с колясками, неугомонные 
малычи1Ш|ки, первыми сбро
сившие с себя зимние одеж
ды, неторопливые мужчины. 
Город расцвечивается, как 
в праздник, живыми лица
ми.

А вот облепили ветки 
тонюсенькой рябины сини
цы и воробьи. ВетКи проги
баются, птицы перепрыги
вают с места на место и ог
лашают окрестности неза
тейливым пением. Картина 
привычная, но не для стре- 
жев.чан. Неонолько лет под
ряд всю птичью мелочь 
можно было бы собрать на 
одном деревце. Я, признать
ся, д ^ а л , что это особен
ность . северных широт или 
недостаточно обжитого го
рода. Оказалось, все объяс
няется намного прозаичнее. 
В прошлом году прекрати
ли наконец опыление ядо
химикатами, и птицы появи
лись. Недавно один знако
мый рассказывал, что видел 
прямо в центре города па
ру белых куропаток. Непло
хо бы сохранить такую
1достоП|рИ|мечателы1!ость.

Мальчишка несет с со
лидным видом какой-то 
странный пузщрь. ЦоДойду- 
ка поближе. Ба! Да это 
целлофановый мешок, нре- 
вращеиный в аквариум. За 
его стевками медленно дви
гаются слегка ошарашен
ные барбусы.

— Здравствуй, человече... 
Как тебя эвать-то?

—1 В овка.—нехотя проце
дил пацан, удивленный 
вниманием к себе.

Откуда такое богатст
во?

— Это не богатство, а 
барбусы. У меня уже есть 
гуппи и меченосцы, а вот 
теперь решил этих попробо
вать. Разве вы не знаете, 
это в кооперативе «При
рода» -продают. Там е д е  
М1НОГО всего.

Ну в кооператив «При
рода» МЫ как-нибудь загля
нем U другой раз. Вовкина 
радость для него — луч
шая реклама, а пока дви
немся на звуки музыки.

Вот это дело. Наконец-то 
к концу зимы нашли общий 
язык городские организации 
и приготовили) прекрасный 
лед на стадионе. Катается 
довольная ребятня, а в  
центре поля начинается ин
тересный матч. Стрежевча- 
не, кажется, начинают осва
ивать хоккей с мячом.

— Еще бы парочку таких 
ребят, и можно уходить на 
пенсию спокойно,— радует
ся успеху своего воспитан
ника, а ньше тренера дет: 
ского спортивного клуба, 
основатель стрежевского 
хоккея Н. Я. .Кузьменко. 
Только что Сергей Смир
нов виртуозно забил гол в 
ворота соперника. — Жаль 
только, что дальше нашего 
клуба хоккей развития не 
получил.

Заглянем на минутку и в 
Дом культуры «Нефтяник». 
Сейчас в фойе — мелька
ние ввддушных юбочек и 
какая-то предпраздничная 
суета. Так и есть. Хоре- 
сграфичеокие колле'ктивы 
города готовятся к праздни
ку танца. '

Уже пройдясь по всем 
микрорайонам, спешу в кор
пункт, и вдруг— сцена вов  ̂
се неожиданная. У крыльца 
почтового отделения стоят 
ка привязи три верховые 
лошади. Надо бы узнать, 
чьи они и откуда. Но, по
жалуй, не стоит. Не буде)м 
разрушать маленькую тай
ну. Это неожиданное 
свидание с прошлым 
также один из сюрпризов

1 весны. ^  чЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 ---
Ритмическая гимнастика. 8.45
— Тираж «Спортлото*. 9.00 —
«С утра пораньше». Передача 
для детей. 10.00 — «Служу 
Советскому Союзу!* 11.00 —
«Утренняя почта*. 11.3(1 — 
«Клуб путешественников». 12.30
— Детская информационно-пу
блицистическая программа. 
14.00 — «Музыкальный киоск*. 
14,30 — «Здоровье*. 15.15 — 
Мультфильм. 15.30 — Встреча 
с Героем Социалистического 
Труда, народной артисткой 
СССР, лауреатом Ленинской 
премии Н. Сац в Концертной 
студии Останкино. 17.00 — 
«Сельский час». 18.00 — «Ме
ждународная панорама».

В(>ек?ЕСНЫИ ЙИНОЗАЛ 
18.45 — «Дождливая исто

рия*. «Карпуша*. Мультфиль- 
мы  ̂ «Автопортрет*. Докумен
тальный фильм. 19.30 — «Че
ловек свиты». Художествен
ный фильм (Рижская кино
студия, 1987 г.). 21.00 — «Нре- 
мя». 21.35 — «Здравствуйте,
доктор!* 21.50 — Г. Свиридов 
«Маленький триптих*. . 22.00
— «Без грима». О подрывной 
деятельности западных спец
служб. 22.40 — «Билет в пер
вый ряд». Поет И. Понаров
ская. 23.50 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано- 
вись!» 8.15 — «Золотая свадь
ба*. Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 10.35
— Маленький концерт. 11.00
— «Внимание: таможня». Доку
ментальный фильм. 11.30 — 
«Клуб путешественников*. 12.35
— «На берегу». Премьера до
кументального телсфи.чьма.

13.30 --  «До и после полуно
чи*. (Повторение от  ̂ марта). 
15.15 — «долг». Документаль
ный |()ильм. 15.45 - - Мульт
фильмы. 16.05 — «Мимолет
ности*. Фильм-балет. 16.40 — 
«Что? где? Когда?». 18.50 —
«Обвиняется оперетта*. 20.()0
— «Спокойной ночи, малыши.»

■ 20.15 — «Спортивная арена*.
Документальные телефильмы. 
21.00 — «Время*. 21,35 ---
«Здравствуйте, доктор.* 21.50 
~  «Чужие здесь не ходят» 
(«Ленфильм», 1985 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 марта. 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА „ ,
6.30 — «120 минут». 8-35 — 

«Футбольное обозрение*. 9Ю5
— «Семь дней надежды*. Ху
дожественный телефильм. 1^ 
и 2 я серии. В пу>ерыве (10.10)
— Новости, 11.2о — «В мире 
животных*. 12.25 — «Наше на
следие».

С 13.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Навстречу выборам». 15.50 — 
«Портрет современника».
«Жизнь, как жизнь*. Докумен
тальный телефильм. 16.25 — 
«Мама, папа и я». 16.55 —
Минуты поэзии. 17.00 — «Дет
ский час*. 18.00 — «Навстре
чу Пленуму ЦК КПСС». «Пред
седательский корпус*. 18.30 — 
Мультфильм. 18.40 «Фут
больное обозрение». ТО.10 — 
М. А. Булгаков «Всего несколь
ко слов в честь ■ господина де 
Мольера*. Телеспектакль. 21.00
— «Время». 21.35 — «Навстре
чу выборам». 21.45 — «Камера 
смотрит в мир*. 22.45 — «Гре
мучая дюжина». Фильмжон- 
церт. 23.20 — «Сегодня в ми
ре*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 — Утренняя гимнастику 
815 — Научно-популярный
Фильм. 8.35, 9.35 -  История. 
8-й класс. 9.03 — Русенни

язык. 10.05 — Учащимся ПТ^ 
Основы информатики. 10-й 
класс. 10.35, 11.35 - -  М, А.
Шолохов «Поднятая целина». 
10-й класс. 11.05 — Итальян
ский язык. 12.05 - - «Шла со
бака по роялю*. Художествен
ный фильм с субтитрами. 13.15 
_  Новости. 13.25 — Теннис. 
Чемпионат СССР. Женщины. 
14 10 — «О времени и о себе*.

С 14.40 до 1,7.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 -- 

«Золото, вал и гармония». До
кументальный телефильм. 17.25 
' ~  «Служу Советскому Союзу! * 

ТОМСК
18.25 — Документальный

фильм. 19.00 -— «День обла
сти* «Для блага человека». 

МОСКВА
«Спокойной ночи.20.00 — 

малыши!*

20.20  —  
«Спутник*.

ТОМСК
«Вас приглашает

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Навстречу выборам». 21.45 — 
«Иллюзион*. «Новый Вавилон*. 
Художественный фильм («Срв- 
кино», 1929 г.). 23.15 — «По 
синему пути*. ! Документаль
ный фильм. 23.30 — Футбол. 
Чемпионат СССР. «Спартак»
— «Жальгирис*. 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.25 — Концерт без публи-. 
ки. 18.55 — Документальный 
фильм. 1425 — Волейбол.
Чемпионат СССР. Мужч1шы. 
«Динамо» (Москва) — «Авто
мобилист» (Ленинград). 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши! * 20.20 — «Восточная Си
бирь*. Киножурнал. ТО.эо -- 
«Утренняя почта*. (Повторе
ние).

Редактор

Театр
«Сны

ДРАМЫ
14 марта. Премьера 

EiBremm* — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

14 марта. «Мастер и Марга
рита» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

12. 13 марта. Концерты е 
участием Владимиц» Пресня- 

I нова. 12-го — 16, М; 13-го —
МАЛЫЙ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
12 марта. Встреча с по»т‘»“  

Риммой Казаковой — 20.

Сообщает госавтоинспекция
ИЗВЕЩЕНИЕ

И водитель, и пешеход
о т в е ч а ю т  з а  т о ,  ч т о  п р о и с х о д и т  н а  д о р о г а х
В феврале в пароде и об

ласти зарегистрировано ^  
дорож'но франспортиых цро̂ - 
иошествия. Три человека 
погибли. Сорок пять полу
чили увечья. Всего этого 
могло не быть, если бы и 
водители, и пешеходы стро
го соблюдали культуру уп
равления, культуру поведе

ния на дорогах.
Одна из причин проис- 

швствк|й — несоблюдение 
водителями скоростного ре
жима и дистанции. Тан, 
например, водитель личного 
автомобиля «Жигули*, сле
дуя по Богашевскому трак
ту, неправильно выбрал 
скорость в условиях гололе

да и, выехав на полосу 
встреч1Ного движения, столк
нулся с автобусом «Ч«а- 
рус». Водитель «Жигулей» 
получил телесные повреж
дения. А его пассажиры - 
одиннадцатилетняя дочь и 
пятнадцатилетний сын 
погибли.

Следующая причина мно

гих происшествий — выход 
на проезжую часть пешето- 
дсв из-за транопорта. не 
всегда водитель может за
метить и вовремя остано
вить машину.

Работниками милиции за 
февраль вьигвлено 3.260 
грубых нарушений правил 
дорожного движения. Задер
жано 386 водителей за уп
равление транспортом  ̂в не
трезвом -состоянии. Все на
рушители строго наказаны.

«ГДЕ Х О Ч У ,  ТАМ И Х О Ж У »
Правила движения. Их 

немного. И они очень про
сты. Чтобы вьшолнить 
их, не т|1ебуетш никаких 
сверхусилий. Кажется, чего 
проще: перейти улицу на 
зеленый сигнал светофору 
не перебегать дорогу пертД 
идущим транспортом... но, 
к сожалению, еще слишком 
часто сводки ГАИ начина
ются словами; «За отчешыи 
период по вине пешеходов 
в городе Томске и области 
произошло...*.

Каждое третье происше
ствие в январе было связа
но с наездом на пешеходов. 
Так, например, 20 января 
были сбиты на проспекте 
Фрунзе пенсионерка О. В. 
Плеханова и на Иркутском 
тракте учеиица 8-го класса 
школы № 36 А. Андрин- 
ская. Из-за своей невнима
тельности при переходе 
улицы они были сбиты лег
ковыми автомобилями. 31 
января ученица 2-го класса 
школы № 54 получила тя
желую травму — выбежала 
из-за передней части стоя
щего у обочины автомобиля.

В чем причина таких тра
гедий? С детского сада на
ших детей обучают прави
лам движения. Вместе с 
воспитателями они прохо
дят практику. Но вот ребе
нок вышел из сада, из 
школы. И на улице дейст
вуют свои «законы* 
взрослые показывают при
мер легкомыслия. Правда, 
для взрослого пешехода

подобное поведение на до
роге редко кончается проис
шествием. Но ребенок сла
бо ориентируется на доро
ге, и вероятность трагедии 
увеличивается во много

'^^'человек, нарушающий 
правила движения, ставит 
под угрозу многие жизни. 
Бытует мнение, что пеше
ход, по вине которого про
изошло происшествие, ни 
за что не отвечает. Закон 
говорит о другом.

Пешеход может привле
каться к административной, 
гражданской и уголовной 
ответственности. Неподчине
ние пешеходов, например, 
сигналам регулирования до
рожного движения влечет 
предупреждение или нало
жение штрафа в размере 
трех рублей. Если же при 
этом нарушении было нане
сено повреждение какому- 
либо имуществу, то это вле
чет наложение штрафа от 5 
до 30  рублей. Вред, причи
ненный личности или иму
ществу гражданина, вред, 
причиненный организации, 
подлежит возмещению в 
полном объеме лицом, на
несшим этот вред. Если на
рушение действующих пра
вил пешеходом привело к 
тяжелым последствиям, по
влекло гибель людей, то 
предусматривается наказа
ние в виде лишения свобо
ды на срок до 5 лет.
^ Ю. СМОЛЯКОВ,

ннструкдор ГАИ.

. . I

I  ' ■■

14 марта в Доме полити
ческого просвещения
(г. Томск, ул. К. Маркса. 
14) состоится областной се
минар лекторов на тему; 
«Религия и современ
ность».

В работе семинара при
нимает участие лектор О. Р. 
Бородин 7 кандидат исто
рических наук, старший на
учный сотрудник Института 
всеобщей истории АН СССР 
(г. Москва).

.Приглашаются лактары. 
преподаватели вузов, тех
никумов, профтехучилищ, 
школ.

Начало — в 9 часов.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

)0б!ществе|нная приемная 
работает в редак1ции' газе
ты «Красное знамя* 
(пр. Фрунзе, 103/1), в каби
нете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 14 марта, с 
15 до 18 часов, -  Евсей На
умович Крымский, член со
вета общественной прием
ной;

в среду, 15 марта, с 9 до 
12 часов, — Петр Осипо
вич Зарековский, замести
тель заведую1це1го облздрав- 
отделом;

в нятиицу, 17 марта, с 10 
до 13 часов, -  Людмила 
:Александровна 'Кош€лс|ва., 
йшведукицая ,ю|ридичеакс<й 
консультацией Октябрьского 
района.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

Управление культуры Томского облисполкома 
Ордена Трудового Красного Знамени 

Томский театр драмы
14, 17, 22 марта 
А. Казанцев ,
Премье(ра ЕВГЕНИИ*

|{в 2-х частях)

Постановка заслуженного деятеля искусств Казах
ской ССР Николая ВО ЛО Ж ^ИН А.

Режиссер — Александр ^^НГОВОИ.
Художник — Евгений ЦЕГЛОВ,
Музыка из произведений Вольфганга Амадея моцар- 
и Эдисона Денисова.

Главный режиссер театра — 
иокусств Казахской СОР Николай ВОЛОЖАНИИ. 

Принимаются заявки на коллективное посещение. 
Начало вечерних спектаклей — в 19 часов.

Справки по телефонам: 2-29-04 — касса, 2-21-60 
уполномочениые по . раопросшрдаенню 
2-28-46 — главный администратор, 2-40-79 — замести 
тель директора.

та

13, 14 марта. «С»язь ч«р** 
пиццарню» (две серии) — 
8-30. 11, 13 30, 16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
13, 14 марта. «Связь через

пиццерию» (дав серии)
8-30, 11. 13-30. 16 18-30. 21.
«Пувлимация» -- 9, ЮДО. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50,
«Маршал Блюхер. П о рвет ие 
фоне эпохи» — 9, 10-30. 12, 
14.30 15. «Знакомство» (две
серии)

1пп» геоии) —~ 0*40, 11, lo-oUt 
16 18̂ 30 21. «Уамин
Иф» (фильм 2-й
-  8-50Т 10-30, 12-10, 14, 16,
17-50, 19-40. 21-30.

«ПИОНЕР*
13, 14 марта. Мультфильм

•Ловушка для
10-30. Мультфильм «пугала»
— 12-20. 14-10, 15-40. «Трое
мужчин и младенец в люль
ке» — 17-20. 19-10. 21.

I имени И. ЧЕРНЫХ
13 марта, «Барды» -  4  10-40. 

14, 17-40, 21. .Двойник при- 
ходит на помощь» — 12-20,

14 марта. «Новые приключе
ния Янки при дворе иоР®"" 
Аотура» (две серии) — 9, 12, 
Г б - Х  21,'''.Дворник П|^®АИТ
на помощь» — 15. 19-30.

«СИБИРЯК* ,
13 14 марта. «Школьный при

зрак» — 9-20. «новые при
ключения Янки при деоре ко
роля Артура» (две серии) -  
11, 14, 18, 21.

культуЖ ° и̂ ^ ехники
«АВАНГАРД*

12 марта, Мультсборник «Лев 
и мышонок» — 13, 15. «Диск- 
жокей» — 17, 19, 21.

видеотека
(ул» Крнсноврмвйсквя, 135)

13 14 марта. Мультсборник 
«Веселый космос» — 10-20. «В 
джазе только девушки» — 12,
14, 16, 18, ДО.

12 марта Малый концертный зал
(цр. Ленина, 75)

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ ДЛЯ ДЕТЕЙ

из произведений М. П. Мусоргского
(к 150-летню со дня рсяадения композитора) 

Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ. 
nponpaiMMy ведет Людмила МАКСИМОВА.
Начало — в 11 и 13 часов.
Действителен абонемент Х» 1.

ГОРОДСКОЙ ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ЦЕНТР «ДОСУГ*
Приятно проводить время, от души потанцевать, 

встретиться с интересными людьми, посмотреть и послу
шать выступления замечательных артистов, а если по
счастливится, встретить спутника жизни вы можете, 

только в пятницу! 
только в «Дас5те»1 
только в 20 часов!
Ждвим всех, кому за трвдцать, каждую пятницу по 

адресу: ул. Елизаровых, 51/а. Проезд автобусами
12 11 10 до остановки «Вокзал Томск-1*. Тел,

99-32-82’.

Г)

НА СНИМКЕ; Не помо- кость в районе площади
гает даже светофор... 'По- Ю жно^ гомлиова
добная картйна — не ред- Фото А. Семенова. ПОГОДА

• Недавно нам стало из
вестно, что во время Вели
кой Отечественной воины в 
боях за пос. Гутово погиб 
Стрельцов Григорий Фадо- 
ровнч. У  нас есть танке 
сведення о нем: год рож
дения -  1909, пцнзваи на 
Службу Томским"' райвоен
коматом, служил в 41-м 
стрелковом полку 84-и

стралковвй дивизии, воии- 
сим  зваииа -  краеноар- 
иеац, стрелок, пропал баз 
вести 29 сентября 1943 го
да. Место рождения — 
Томская обл.. Томский рай
он, Заярскии сельсовет, 
пос. Красный Бостон. О пц - 
— Стрельцов Федор Фе
дорович. Помогите найтм 
родственнннов или ЯРУЭОЙ. 
Сообщить по адресу: 315060. 
УССР, Полтавская область, 
Гутоаский район, Гутовеная 
средняя школа, ул. Ленина, 

Следопыты».

Вниманию изобретателей
в  областном содате 

ВОИР состоялось предвари
тельное обсуждение проекта 
устава Аюсоциации изобре
тателей ' СХ1СР. в  нем при
няли участие изобретатели, 
руково(яители патентных 
служб, актив общества. Во 
время обсуждения был вы
сказан ряд коикретных 
цредлюжепий. Областному

совету предложено распрост
ранить 'црое,кт устава в 
'П|р»изво;|1Г'гаенных и ,на|уч- 
ных • коллективаос для ши
рокого обсуждения.

Просим всех изобретате
лей области принять учас- 
■тие в обсуждении проекта- 
устава Ассоциация изофе- 
тателей и передать свои 
предложения в областной 
совет ВОИР

Сегодня —- облачная по
года с прояснениями, сла
бый снег, слабая метель, ве
тер юго-западный, 9 — 14 
метре® в секунду, темпера
тура 3 — 8, в ToMJKe 4 - 6  
градусов мороза.

13— 14 марта — оолач- 
яая погода с прояснениями, 
местами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 9 
14 метров в секунду, темпе
ратура ночью 6 — 11 граду
сов мороза, днем 0 —минус

Томский инженерно-строи
тельный HHCTHiqrT 18 м ^та, 
в 16  часов, проводит ^ Е Н Ь  
ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ». В
программе дня — беседы о 
специальностях и факульте
тах, экскурсии по лаборато
риям, встречи с ведедими 
специалистами института.

Приглашаем учащихся 
средних школ, училищ и тех
никумов и всех желающих 
Томска и Томской области по 
адресу: 634003, Томск, ул. 
Макушина, 9, приемная ко- I миссия. Тел. 5-67-79.

Томская ГРЭС-П ОБЪЯВ- 
Л Я1^ КОНКУРС на заме- 

I щение должности начальни
ка пионерского лагеря
(пос. Аникино).

Требования к кандидату; 
высшее образование, стаж 
педагогической или культур
но-просветительной работы— 
не менее 3-х лет.

Обращаться: ул. Шевчен- 
, ко, 44, в отдел кадров. Тел. 
1 4-32-11, 99-93-57.

ТРУЛОУСГМ»ОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ 

С О В ЕС Т Н О  С УЧЕБНЫМ КОМБИНАТОМ ТСО 
«ТОМСКСТРОИ* приглашают на работу и на обучение 
по профессиям: илотннк-бетонщнк, каменщик, монтаж
ник, штукатур, маляр, формовщик, слесарь-ремонтни», 
машинист башенных кранов, автогрейдеров, мотокатков 
(из числа трактористов), машинист бульдозера, экскава
тора.

Учебный комбинат провойит обучение для под|раз(деле-- 
ний ТСО «Томокстрой* и предприятий города и области.

На курсы принимаются мужчины, отелзтеившие в рядах 
Советской Армии, женщины не моложе 18 лет.

Стипендия — 8 6 — 102 рубля, предоставляется обще
житие. л

Адрес: 634048, Томок, пер. Фруктовый, 28-а. П1̂ д  
автобусом, троллейбусом № 2, трамваялш №№ 1, 3, 4, 
до ост. «Ул. Кулагина». Тел. 90-23-85, 90-28-40.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
трудоустройству населения или его филиалы; г. Томск, 
пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, J 1 ;  Ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-43-96, 4-61-19,
4-31-97 98-13-63, 3-87-31 ДОП. 5̂ 36.

iB свж и с пуском новых 
производственных мощностей 
Томское монтажное управле
ние треста «Сибпромвентнля- 
ция» имеет возможность за
ключать договоры с различ
ными организациями на из
готовление попу'тных изде
лий из листового металла.

Коллектив объединения 
«Томскнефтегазгеологня» вы
ражает (глубокое соболез
нование начальнику геоло
гического отдела Александ
ровской нефтегазоразведоч
ной экспедиции- В. А. Фе
дотову по поводу смерти 
сына

ЕВГЕНИЯ.

Родные н- близкие глубо
ко скорбят о смерти горя
чо любимой жены, матери 
и бабушки

.ЗЕМЦЕВОЙ 
Бадокни Якоалеаны.

НАШ А Д Р Е С
'■ ■ ■ ■ ■шуйп
РЕС. “ Г  
I Т Е Л Е Ф О Н Ы

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

1-06-31, 1-46-83 
Отдел промышленности 
146-66, Ь27-66
Отдел нефтегвологни и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный^ отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —_
1-33-58, 1-48-85

Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент а 
Колпашеае — 36-55

1-эе-ое.
Отдел объявлений — 
1-()6-б2
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

выходит 300 раз ■ году.
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